
Газета «Советская молодёжь» выходит с 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО
КАБАРДИНОБАЛКАРСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ

цена в розницу свободная
№38 (7988) 22.09.2021

ПОДАЙ
ЗАЯВКУ

НА «МАШУК»

СТР. 4

О ДИАБЕТЕ О ДИАБЕТЕ 
БЕЗ МИФОВ И БЕЗ МИФОВ И 

ПРЕДРАССУДКОВПРЕДРАССУДКОВ

СТР. 5

ВОЛОНТЕРЫ 
«ТАВРИДЫ.АРТ»

СТР. 6

В ЯСНУЮ 
ПОЛЯНУ

ИЗ НАЛЬЧИКА

СТР. 16

В Нальчике стартовал 
фестиваль уличного искус-
ства «100ЛИЦА», посвя-
щенный предстоящему ве-
ковому юбилею Кабардино-
Балкарии. В течение года 
мастера стрит-арта будут 
создавать в городе свои 
монументальные росписи. 
Первая из них – мурал (от 
испанского muro – «сте-
на») по мотивам картины 
«Орзу» Рустама Турае-
ва – авторства художницы 
Мариам Аталиковой уже 
украсил пешеходную зону 
улицы Кабардинской. Все-
го в рамках фестиваля в 
городе появятся сто мура-
лов кисти приглашенных и 
местных художников.
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Снижается число новых 
случаев инфицирования

Заболеваемость коронавирусом в Кабардино-Балкарии 
постепенно идет на спад – снижается число выявленных 

новых случаев, меньше стало тяжелых больных,
а ежесуточный показатель выздоровевших превышает

число заболевших.
По данным республиканского оперативного штаба, в течение не-

дели ежесуточный показатель выявления новых случаев заболевания 
снизился с 70 до 66. Всего за семь дней было зарегистрировано 468 
новых заболевших, а общее число инфицированных превысило 31 
тысячу и на сегодня составляет 31 241.

Ежесуточно фиксировалось от 71 до 83 выздоровевших. За не-
делю вылечились от коронавируса 535 человек. Всего же с начала 
пандемии в Кабардино-Балкарии выздоровели 29 436 человек, доля 
вылечившихся выросла уже до 94,2% от общего числа заразившихся.

За неделю, к сожалению, скончался 21 пациент с коронавирусом. 
По четыре человека умерли 15 и 18 сентября, по три – 16, 17, 20 и 
21 сентября, один – 19 сентября. Общее число умерших больных с 
COVID-19 на сегодняшний день составляет 773.

Число госпитализированных пациентов сейчас составляет 539, 
в реанимациях находятся 66 человек, тогда как неделю назад их 
было 72. Коечный фонд в четырех функционирующих в республике 
антиковидных госпиталях составляет 655 мест.

По данным республиканского Минздрава, по состоянию на 21 
сентября первым компонентом вакцины от коронавируса в КБР 
привились свыше 169,5 тысячи человек, полный цикл вакцинации, 
а также ревакцинацию прошли более 137,3 тысячи человек. Напом-
ним, что для получения коллективного иммунитета в республике 
планируется привить 397 тысяч человек взрослого населения.

«Единая Россия» победила с большим отрывом
Партия «Единая Россия» с большим отрывом победила на проходивших в Кабардино-Балкарии с 17 по 19 сентября выборах в 
Госдуму.

Президент отметил 
работу МЧА

19 сентября, в канун Дня адыгов, в Нальчике прошел 
очередной конгресс Международной черкесской 
ассоциации (МЧА), в котором принял участие

глава КБР Казбек Коков.
Участников конгресса поздравил президент России 

Владимир Путин. «Вопросам сохранения идентично-
сти и самобытности каждого народа, укрепления меж-
национального и межрелигиозного согласия неизменно 
уделяется приоритетное внимание государства. Отрад-
но, что в этой серьезной востребованной работе прини-
мают деятельное участие такие крупные организации, 
как Международная черкесская ассоциация, которой 
в этом году исполняется 30 лет. Особого внимания за-
служивают усилия ассоциации по поддержанию мира 
и согласия на Северном Кавказе, ваш конструктивный 
диалог с государственными структурами и институтами 
гражданского общества», - отметил президент в своем 
обращении, которое зачитала представитель админи-
страции главы государства Татьяна Вагина. Она также 
вручила благодарности Совета при президенте РФ по 
межнациональным отношениям Исхаку Машбашу, 
Хаути Сохрокову и Мухамеду Хафицэ.

Глава КБР, выступая на открытии конгресса, заметил, 
что народы республики имеют вековую историю обре-
тения автономии субъекта в составе Российской Феде-
рации. «Этот статус положил начало преобразованию 
всех сторон жизни, политического и общественного 
устройства, экономического и социального уклада, 
открывает широкие перспективы для развития. Что 
особенно важно для сохранения этнической идентич-
ности и самобытности нашего народа, укрепления 
ее духовного, национально-культурного, интеллекту-
ального потенциала. Сегодня Российская Федерация 
остается единственной страной в мире, где адыгские 
народы имеют полноправную субъектность, и где 
созданы гарантии для сохранения родных языков, на-
циональной культуры, исконных духовных ценностей 
и традиций», - сказал Коков.

Он подчеркнул, что абсолютное большинство адыг-
ских общественных организаций, входящих в состав 
МЧА, осознают значимость этих фундаментальных 
ценностей и с благодарностью относятся к российскому 
государству, гарантирующему этнокультурное развитие 
всех проживающих на его территории народов. 

«Трудно переоценить значимость усилий ассоциа-
ции, направленных на сохранение адыгской националь-
ной культуры и самобытности языка, на реализацию 
образовательных и воспитательных программ. Ведя 
активную деятельность по этим и другим направле-
ниям, конгресс и исполком снискали себе заслуженное 
признание и авторитет как у нас, так и в других странах 
компактного проживания наших соотечественников», - 
заявил глава КБР.

Он также выразил готовность и далее всемерно раз-
вивать и укреплять сотрудничество по всему спектру 
вопросов, связанных с решением проблем адыгского 
этноса.

На заседании конгресса Хаути Сохроков, возглав-
ляющий МЧА с 2012 года, переизбран президентом 
ассоциации на четвертый срок.

Растет урожай фруктов
Урожай фруктов в Кабардино-Балкарии

в 2021 году составит около 535 тысяч тонн, 
это на 18 тысяч тонн больше, чем годом ранее.

Об этом на проходившей в Минеральных Водах 
международной выставке-конгрессе технологий 
PROЯблоко 2021 сообщил глава КБР Казбек 
Коков.

«Ежегодно в республике закладывается в сред-
нем свыше тысячи гектаров садов. В этом году 
планируем заложить порядка 1,5 тысячи гектаров. 
Валовый сбор урожая в 2020 году составил 517 
тысяч тонн, в этом году планируем собрать 535 
тысяч тонн», - сказал он.

Коков также отметил, что садоводство для КБР 
является одним из приоритетных направлений 
развития сельского хозяйства. «На сегодня много-
летними насаждениями занято порядка 25 тысяч 
гектаров, из них под садами – 23 тысячи гектаров, 
из которых интенсивные и суперинтенсивные сады 
занимают 18,5 тысячи гектаров, при этом больше 
половины садов вошли в период полного плодо-
ношения», - подчеркнул глава КБР.

Он добавил, что в республике создана инфра-
структура, включающая в себя сопутствующие 
производства для нужд садоводства. «На сегод-
няшний день в регионе функционирует 33 пло-
дохранилища общей мощностью единовременного 
хранения свыше 150 тысяч тонн плодовых. В 
текущем году продолжается реализация пяти ин-
вестпроектов по строительству плодохранилищ 
мощностью единовременного хранения более 17 
тысяч тонн», - заявил Коков.

Больше 50 номеров
в новом корпусе

В Нальчике открыли обновленный корпус санатория 
«Долина Нарзанов», который является частью сети 

санаториев «РЖД-Здоровье».
Корпуса санатория были построены в 1972 году, с 1990 года 

второй корпус был законсервирован, и ему требовалось серьез-
ное обновление. В октябре 2019 года началась реконструкция 
простаивавшего здания, которая уже успешно завершена. Вме-
стимость санатория увеличилась на 51 номер и составила 134 
номера на 247 койко-мест.

Участвовавший в церемонии открытия глава КБР Казбек 
Коков отметил, что инвестиционные проекты, которые преду-
сматривают развитие курорта, очень важны для экономики 
региона. Он поблагодарил владельца сети «Azimut Hotels» и 
сети санаториев «РЖД-Здоровье» Александра Клячина за 
возрождение одного из лучших санаториев республики, выразил 
благодарность коллективу учреждения, который смог сохранить 
санаторную и лечебную инфраструктуру. Здесь располагается 
собственное хранилище тамбуканской грязи, а также целебные 
минеральные источники, в том числе йодобромные, азотно-тер-
мальные и сероводородные. Здравница известна уникальным 
бассейном с лечебной азотно-термальной водой, который фун-
кционирует круглый год.

«Уверен, что открытие нового корпуса позволит повысить 
уровень сервиса и туристической привлекательности санато-
рия», – подчеркнул Коков.

«Мы очень любим Кабардино-Балкарию и прямо сейчас 
обсуждали новые проекты в республике. Очень хочется, чтобы 
Нальчик вернул себе славу всероссийского курорта», - сказал, 
в свою очередь, Клячин.

Выборы в республике проходили на 355 избирательных участ-
ках. В первый день голосования явка в КБР составила 35,21%. Во 
второй день в голосовании принял участие глава региона Казбек 
Коков, который пришел на избирательный участок в нальчикской 
гимназии №1 вместе с супругой и одной из дочерей.

«В республике созданы все условия для волеизъявления изби-
рателей. То, что власть в соответствии со своими полномочиями 
должна была обеспечить, мы обеспечили. Созданы необходимые 
институты наблюдения, функционирует центр общественного 
наблюдения, 80% участков оснащены видеонаблюдением. Де-
мократические процессы идут в Кабардино-Балкарии. Надеюсь, 
что депутаты, за которых я проголосовал, будут достойно пред-
ставлять нашу республику в Государственной Думе и в городском 
совете Нальчика», - сказал Коков журналистам. По итогам двух 
дней явка избирателей составила 66,7%, а окончательный ее 
показатель – 85,64%.

По данным республиканского избиркома, победу на выборах в 
Госдуму одержала «Единая Россия», за которую проголосовали 

79,20% избирателей, пришедших на участки. Второе место с 
16,69% голосов заняла КПРФ, третье – «Справедливая Россия – За 
правду», набравшая 2,90%.

По одномандатному округу в КБР также победил представитель 
«Единой России» Адальби Шхагошев, который набрал 69,75% 
голосов. Вторым стал коммунист Борис Паштов, за которого 
свои голоса отдали 13,81% участников выборов, третье место 
занял кандидат от «Справедливой России – За правду» Алисолтан 
Настаев, в активе которого 11,18% голосов.

Как сообщили в избиркоме, выборы прошли без нарушений, 
280 участков были оснащены камерами видеонаблюдения, за 
ходом голосования также следили более 700 наблюдателей от 
Общественной палаты КБР.

Отметим, что на думских выборах пять лет назад одержавшая 
победу в республике «Единая Россия» набрала 77,71% голосов. 
Коммунисты тогда получили 18,9%, а «Справедливая Россия» – 
2,09% голосов. Остальные партии набрали менее 1%. Явка на 
выборах в Госдуму в КБР в 2016 году составила 90,11%.
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«Тройка» теперь и в Нальчике
В рамках реализуемой реформы транспортной 

инфраструктуры Нальчика подписано соглашение о 
запуске в столице республики транспортной карты 

«Тройка».
Внедрение билетной системы, отметили в мэрии, значи-

тельно повысит уровень комфорта для пользователей общест-
венного транспорта. Карта позволит ввести линейку тарифов, 
которая будет зависеть от числа поездок или дней, систему 
льгот, а также создаст комфортные условия для оплаты про-
езда безналичным способом, поможет создать прозрачную 
билетную систему и улучшить маршрутную сеть города.

Переход к новому формату оплаты проезда планируется 
провести в несколько этапов, чтобы изменения не сказались 
на качестве обслуживания общественного транспорта.

Проект по интеграции карты «Тройка» в общественный 
транспорт регионов России стал победителем международной 
премии Transport Ticketing Awards 2021 и признан лучшим в 
категории «Лучшая программа в области умных билетных 
решений – более 1 миллиона поездок в день».

В Кабардино-Балкарии 
отметили День адыгов
20 сентября в Кабардино-Балкарии отметили
День адыгов (черкесов). Жителей республики 
поздравил глава КБР Казбек Коков.

«Этот праздник олицетворяет многовековой истори-
ческий путь адыгского этноса и современный этап его 
развития, служит символом единения, напоминанием о 
патриотизме и силе духа, трудовых и ратных свершениях 
многих поколений, воплощает в себе традиционные ценно-
сти взаимопонимания и взаимоуважения между народами, 
живущими в Кабардино-Балкарии.

Этот день предоставляет всем адыгам возможность 
прикоснуться к родным корням, которые, как живой 
источник, питают самобытную национальную культуру, 
укрепить духовную преемственность поколений и тради-
ции добрососедства, испытать радость общения, братства, 
единства и дружбы. И где бы ни жили адыги сегодня, они 
с благодарностью относятся к России, в которой адыгские 
народы имеют гарантированные возможности для сохра-
нения и развития родного языка, национальной культуры, 
духовных ценностей и традиций.

Уверен, празднование Дня адыгов (черкесов) будет спо-
собствовать дальнейшему укреплению этих ценностей и 
взаимопониманию между народами Кабардино-Балка-
рии», - говорится в поздравлении руководителя региона.

Более 80 мероприятий, приуроченных к Дню адыгов 
(черкесов), прошли в Нальчике, а также в районах респуб-
лики. Ключевыми из них стали этнокультурный фести-
валь «Черкесское гостеприимство-XXI», выставка работ 
заслуженного деятеля культуры России Бориса Утижева 
и народного художника Кабардино-Балкарии Заура Бгаж-
нокова в Национальном музее КБР, праздничный концерт 
с участием творческих коллективов учреждений культуры, 
вечер кабардинской поэзии и конкурс чтецов.

 Дворец культуры 
к юбилею республики

В ходе поездки в Баксанский район, Глава КБР Казбек 
Коков проинспектировал ход строительных работ

во Дворце культуры селения Дыгулыбгей.
Реконструкция здания осуществляется в рамках региональ-

ного проекта «Культурная среда» национального проекта 
«Культура». В настоящее время бригады приступили к кро-
вельным и отделочным работам, завершена замена ветхих 
инженерных коммуникаций. 

Объект готовят к сдаче в эксплуатацию к 100-летию Кабар-
дино-Балкарской Республики, подчеркнули в администрации 
муниципалитета.

Доступные технологии из «медицины будущего»

 Запланирован
капремонт в 63 школах
Глава КБР Казбек Коков принял участие в заседании 

штаба правительственной комиссии по региональному 
развитию, на котором рассматривались вопросы 

реализации программы капитального ремонта школ. 
Кабардино-Балкария представила региональную програм-

му капитального ремонта общеобразовательных организа-
ций, в которую включены 75 зданий в 63 школах. В этом году 
за счет регионального бюджета и программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» в республике завершен 
капитальный ремонт школ в Залукокоаже и Пролетарском, 
до конца года планируется завершить капитальный ремонт 
школ в селениях Нижний Черек и Малка. В школах селения 
Каменномостское ведутся работы по ремонту кровли, повре-
жденной в результате штормового ветра.

Также в ходе заседания обсудили промежуточные итоги 
реализации национальных проектов. КБР вошла в пятерку 
лучших регионов по контрактации работ в рамках нац-
проекта «Безопасные и качественные дороги» на текущий 
год, реализации проектов дорожного строительства и 
комфортной городской среды, обустройству дорожной 
инфраструктуры в селах. Также республика входит в число 
регионов с успешным исполнением программы расселения 
аварийного жилья на 2019-2021 годы и реализацией проекта 
комфортной городской среды «Чегем-парк», победившего во 
всероссийском конкурсе. 

Кроме того, регион отмечен в десятке субъектов с ростом 
ипотечного жилищного кредитования. Объем ипотечных кре-
дитов, выданных в республике с начала года, составил около 
7 миллиардов рублей, что на 77,5% больше, чем год назад.

Стартовала программа догазификации 
В Кабардино-Балкарии стартовала программа 
догазификации. Первые дома к сетям газоснабжения 
были подключены в Чегеме.

В мероприятиях, посвященных старту программы, приняли 
участие первый заместитель председателя правительства 
республики Сергей Говоров и заместитель генерального 
директора по работе с органами власти и регионами «Газпром 
межрегионгаз» Денис Волков.

Всего в Чегемском районе по ускоренному механизму плани-
руется газифицировать более 600 домовладений в 11 населен-
ных пунктах. Общий объем программы в республике, согласно 

плану-графику, оценивается почти в 4 тысячи домов и участков, 
получено уже 200 заявок. Прием обращений продолжается.

«Для того, чтобы подключить дома, нам крайне необходи-
мы заявки жителей – без них мы просто не сможем присту-
пить к работе. Поэтому призываю всех желающих не затяги-
вать и обращаться по всем возможным каналам: это и портал 
Единого оператора газификации, и сайт Госуслуг, и личное 
посещение наших клиентских центров и газовых участков. 
Кроме того, можно воспользоваться и услугами специальных 
мобильных офисов, которые объезжают населенные пункты 
и принимают заявки», - отметил Денис Волков.

В Приэльбрусье в рамках Года науки и технологий прошла
II очно-заочная Международная научно-практическая конференция 
«Фундаментальная наука для практической медицины».

Более 70 ученых, врачей, химиков, 
математиков и физиков из России, Изра-
иля, Италии и США приняли участие в 
обсуждении актуальных вопросов в об-
ласти аддитивных технологий, таких как 
современные материалы для медицины, 
виртуальная хирургия и трехмерное мо-
делирование, использование 3D печати 
в травматологии и ортопедии, нейрохи-
рургии, онкологии, кардиологии, стома-
тологии и челюстно-лицевой хирургии.

Приветствие участникам конферен-
ции прислал министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов. «Желаю 
генерации новых идей и взаимовы-
годного обмена опытом. Рассчитываю, 

что конференция будет содействовать 
укреплению международного научного 
сотрудничества, а ее результаты будут 
непременно воплощены в практическую 
деятельность», - говорится в обращении 
министра.

Комментируя значимость конферен-
ции, детский нейрохирург, руководитель 
отделения нейрохирургии НИИ неот-
ложной детской хирургии и травмато-
логии города Москвы, главный детский 
хирург Центрального федерального 
округа, профессор кафедры госпиталь-
ной хирургии Кабардино-Балкарского 
государственного университета Жанна 
Семенова отметила: «Это площадка, где 

ученые имеют возможность обсудить 
новшества в сфере подходов к лечению 
различных заболеваний. Прогресс в 
медицине не может произойти без тех-
нологий. Они определяют наш профес-
сиональный уровень, качество оказания 
медицинской помощи».

В конференции также приняли учас-
тие специалисты Научно-исследователь-
ского института неотложной детской хи-
рургии и травматологии, Национального 
исследовательского технологического 
университета медицинского исследо-
вательского центра нейрохирургии им. 
Бурденко, медицинского центра им. 
Алмазова, Российского научно-иссле-
довательского института им. Поленова, 
Кабардино-Балкарского госуниверсите-
та им. Бербекова.

В рамках пленарной сессии речь шла 
о проблемах применения суперкон-
струкционных полимеров, композитов 
и аддитивных технологий в реконструк-
тивной хирургии черепа. Говорили о 
современных возможностях, а также 
ограничениях применения цифровых 
технологий в лечении и реабилитации 
больных с патологией головы и шеи, 
использовании инфракрасного скани-
рования в диагностике внутричерепных 
кровоизлияний.

Работа конференции велась по те-
матическим секциям – «Аддитивные 
технологии в медицине. Полимеры», 
«Стоматология и челюстно-лицевая 
хирургия», «Нейрохирургия», «Нейро-
радиология», «Инновационные методы в 
медицине», «Иммунологические аспек-
ты репаративных процессов. Маркеры 
повреждения и репарации», «Матема-
тическое моделирование. Физические 
методы в медицине».
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Казбек Коков: «Горжусь молодежью Кабардино-Балкарии»

 Регистрируйся на «Машук-2021» 
Открылась регистрация на Северо-Кавказский молодежный форум «Машук», сообщает пресс-центр форума.

15 сентября глава КБР Казбек Коков принял участие в межрайонном форуме
«Кабардино-Балкария – наш общий дом», который прошел в Доме культуры Баксана.

Форум посвятили актуальным вопросам, 
касающимся политических процессов, ко-
торые способствуют лучшему пониманию 
ключевых проблем региона и поиску путей 
их решения. 

Главной задачей дискуссионных площадок 
стала консолидация актива районов в разви-
тии добрососедских отношений, межнацио-
нального взаимодействия и согласия.

В форуме приняли участие около двухсот 
человек из городского округа Баксан, Бак-
санского, Эльбрусского и Прохладненского 
муниципальных районов, эксперты в сфере 
межэтнических и межконфессиональных 
отношений, представители органов госу-
дарственной власти, депутаты Парламента 
республики и местного самоуправления, 
общественные, религиозные и научные де-
ятели, старейшины, а также представители 
молодежных организаций. 

Программа включала в себя тематические 
круглые столы, посвященные народной 
дипломатии, единству многообразия, роли 
депутатского корпуса в сохранении граждан-
ского мира и согласия, правовым аспектам 
реализации государственной национальной 
политики на муниципальном уровне, проти-
водействию идеологии терроризма. 

Казбек Коков побывал на всех четырех 
платформах. На молодежной площадке «Диа-
лог на равных» глава Кабардино-Балкарии 
пообщался с участниками форума и больше 
часа отвечал на их вопросы. 

В разговоре с руководителем республики 
молодые люди поднимали социально важные 
темы, обсуждали различные стороны жизни 
современного общества.

Коснулись и таких вопросов, как препода-
вание основ религиозной культуры в школах, 
проведение и возможная трансформация 
единого государственного экзамена, осо-
бенности работы с молодежью в районах, 
создание площадок для развития школьников 
и студентов.

Глава республики подчеркнул, что сегодня 
необходимо делать инвестиции в систему 
образования, больше внимания уделять 
воспитанию: «Нельзя поддаваться негативу, 

который идет извне в нашу страну. Именно 
единое общество позволит нам дальше жить 
и развиваться. Следующий год будет очень на-
сыщенным – это и столетие Кабардино-Балка-
рии, и мероприятия, связанные с событийным 
туризмом, семинары, форумы, «Студенческая 
весна», различные формы общения». 

Один из вопросов был связан с запуском 
спутникового республиканского телеканала, 
что позволило бы продвигать традиционные 
культурные ценности и способствовало бы 
популяризации Кабардино-Балкарии в ин-
формационном пространстве. «Абсолютно 
правильная позиция. Как я обозначал в По-
слании к Парламенту в мае, до конца года мы 
выйдем на создание своего канала, который 
будет работать 24 часа. Не стану сейчас го-
ворить о всех технических тонкостях, но мы 
это сделаем. Почему у нас раньше не было 
такого телеканала? Скажу откровенно: не по-
зволяли финансы. Сегодня ситуация меняется. 

Развитие телевидения, печатных изданий и 
других средств массовой информации очень 
важно для нас, это позволит вытянуть нашу 
молодежь из негативной повестки, которая 
зачастую транслируется через социальные 
сети. Но нам нужно будет привлекать к этой 
работе активных ребят, чтобы наполнять 
канал соответствующим контентом круглые 
сутки», - подчеркнул Коков.

Разговор коснулся тем, которые волнуют 
новое поколение, – образование, молодежная 
политика, проектная деятельность, вопросы 
воспитания. Участники форума также зада-
вали вопросы министру просвещения, науки 
и по делам молодежи КБР Анзору Езаову, 
председателю комитета по образованию, 
науке и делам молодежи Парламента ре-
спублики Нине Емузовой, ее заместителю 
Ольге Коротких, и. о. главы администрации 
Эльбрусского района Курману Соттаеву. 

На форуме также обсуждались воз-
можности социокультурных факторов в 
укреплении единства народов республики, 
гражданского общества, политических и 
общественных институтов. Одной из важ-
нейших целей участники назвали поддержа-
ние межнационального мира и дальнейшее 
развитие добрососедских межэтнических 
отношений. 

«Для меня наивысшей ценностью сегодня 
является именно межнациональное и межкон-
фессиональное единство нашей республики, 
потому что без этого ни о каких перспекти-
вах развития мы говорить не можем. На мой 
взгляд, никаких исторических предпосылок 
для межнациональной розни и конфликтов 
у нас нет. Если же говорить о вероиспове-
дании, то Конституция Российской Феде-
рации и Кабардино-Балкарской Республики 
гарантируют свободу вероисповедания – это 
основа основ», - добавил Казбек Коков.

Глава Кабардино-Балкарии подчеркнул, что 
в современных реалиях Северный Кавказ, в 
силу своей мультикультурности, часто стано-

вится местом, где сторонние силы пытаются 
разжигать конфликты в целях дестабилизации 
обстановки в стране. Исходя из этого, очень 
важно говорить с молодежью о том, что зало-
гом процветания является межнациональная и 
межконфессиональная стабильность: «Мы с 
вами – представители республиканских и му-
ниципальных органов власти, представители 
общественных и религиозных объединений, 
должны неустанно транслировать нашей 
молодежи то, что залог процветания – в 
межнациональном и межконфессиональном 
единстве. И сегодняшний форум – это еще 
один инструмент, через который мы доносим 
подрастающему поколению нашу позицию. 
Общение на форуме, я уверен, принесет для 
каждого определенные плоды. Хочу, чтобы 
вы упорно работали в данном направлении, 
неустанно говорили на одном языке с молоде-
жью. Нужно разговаривать и транслировать 
правильную национальную политику, правиль-
ную государственную политику», - отметил 
Казбек Коков.

В завершение руководитель региона 
добавил: «Хотел бы поблагодарить всех 
активных ребят, которые сегодня участво-
вали в нашей беседе. Данная форма работы 
не просто приветствуется, она правильная. 
Нужно проводить как можно больше таких 
содержательных мероприятий, как этот фо-
рум, которые позволяли бы нашей молодежи 
заявлять о себе. Это наша обязанность, это 
нам транслирует президент Российской Фе-
дерации – создавать все условия для того, 
чтобы молодежь могла проявить себя и 
реализовать свои таланты. Меня радует, что 
все ваши вопросы были о насущных, общих 
для всех проблемах. Я горжусь молодежью 
Кабардино-Балкарии».

Организаторами форума выступили мини-
стерство по взаимодействию с институтами 
гражданского общества и делам националь-
ностей КБР совместно с муниципалитетами. 

Асият Пшукова.

В этом году он пройдет с 15 по 31 октября в гибридном 
формате: стать его участником можно будет как очно, так и 
онлайн. Благодаря этому присоединиться к форуму смогут 
2000 молодых людей. Подать заявку на участие уже сейчас 
может любой желающий в возрасте от 18 до 30 лет.

В 2021 году на форуме будет работать полноценный прак-
тико-ориентированный университет, состоящий из трех 
факультетов. 

«Факультет социальной ответственности» будет посвящен 
волонтерским проектам и их социальному эффекту, проектам 
социального предпринимательства, а также коммуникацион-
ным продуктам и технологиям работы с новым поколением. 

На «Факультете лидеров развития» участники смогут 
создать продукты по развитию туристического потенциала 
природы и культуры Северного Кавказа, сохранению истори-

ческой памяти и внедрению современных образовательных 
технологий, разработать социальные, культурные, урбанисти-
ческие и архитектурные концепции развития.

Слушатели «Факультета большого будущего» будут 
работать над проектами по межкультурному взаимодейст-
вию, запуску новых медиа и освещению межнациональной 
тематики, создавать креативные продукты в сфере дизайна 
и технологий.

Стать зачисленным на очные факультеты форума сможет 
любой желающий от 18 до 30 лет, подавший заявку и прошед-
ший отбор. Подробная информация по регистрации и срокам 
завершения размещена в социальных сетях форума.

Также в рамках работы всех факультетов пройдет всерос-
сийский конкурс молодежных проектов Росмолодежи.

Ежегодно «Машук» собирает студентов, магистрантов и аспи-

рантов, молодых специалистов и ученых, объединенных одной 
идеей: они хотят и готовы развивать регионы, в которых живут. 
Программа форума включает в себя актуальные тематические 
мастер-классы, встречи с экспертами и лидерами из разных 
отраслей, тренинги и другие образовательные активности.
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Волонтерский опыт «ТавТавриды.АРТ»риды.АРТ»

Лиана Аджиева о диабете без мифов и предрассудков 

Самое краткое определение тех, кого называют волонтерами, звучит так: «Люди, 
которые на безвозмездной основе участвуют в общественно полезной деятельности».
Но, конечно, стоит за этим намного больше – вклад в общее дело, развитие культуры, 
общества, улучшение жизни отдельно взятых людей. И самим волонтерам
их дела приносят огромное количество плюсов: оттачиваются коммуникативные 
навыки, приобретаются новые знания, знакомства, накапливается огромный 
добровольческий опыт.

Волонтерство – оптимальный способ, по-
могая другим, принести пользу и себе. Это 
поняла молодой режиссер, ведущая и блогер 
Фатима Жадова. С первого курса вступив 
в студенческий совет Северо-Кавказского 
государственного института искусств, она 
уже успела стать участницей всероссийского 
форума «Россия студенческая» в Ставро-
поле, Северо-Кавказского молодежного 
форума «АртМашук», федеральной школы 
студенческого самоуправления ЮФО и 
СКФО «Студенчество стимулирует успех» 
в Дагестане, первого Кабардино-Балкарско-
го молодежного образовательного форума 
«Эльбрус. Территория успеха» и целого ряда 
других слетов и мероприятий регионального 
и федерального уровней. 

Этот год не стал исключением. Фатима 
недавно вернулась из Крыма, где была волон-
тером, к слову, единственным из 600 человек, 
представляющим Кабардино-Балкарию на 
арт-кластере «Таврида.АРТ», который объе-
динил все направления искусства и стал самой 
большой площадкой России для самореали-
зации молодых деятелей культуры, искусств 
и креативных индустрий.

Образовательные арт-школы «Таврида», 
фестиваль «Таврида.АРТ», арт-парк «Тав-
рида», кастинг-платформа «Таврида.АРТ», 
Университет креативных индустрий – с 
начала сентября здесь прошли более 720 ме-
роприятий, на которых 6 тысяч участников 
продемонстрировали свои таланты и умения. 

И все это могло бы не состояться на должном 
уровне без волонтеров, таких как Фатима: «Так 
интереснее, чем просто участвовать. Вижу все 

изнутри. Я была волонтером на первом фести-
вале в 2019 году. Подала заявку, которую при-
няли, потом со мной провели собеседование 
по телефону, потом по видеосвязи, после чего 
пришел положительный ответ, и началась он-
лайн-подготовка. Волонтеры готовятся долго 
и заранее, проходя «миллион» собеседований 
и курсов обучения как до поездки в Крым,так 
и уже на месте. И на фестивале я убедилась 
в очередной раз, что мне сложно где-то быть 
просто участником, потому что мне интересна 
организация самого процесса. Я уже все меро-
приятия воспринимаю как проекты, думаю, 
что и как сделано. Иногда хочется вмешаться, 
подсказать, а где-то наоборот, понять, как у 
ребят это получилось. 

Этот процесс понимания хотелось пов-
торить еще раз. В 2020 году я снова должна 
была поехать, но уже в Минеральных Водах 
пришел положительный результат теста на 
коронавирус, и мне пришлось вернуться».

В качестве волонтера различных мероприя-
тий Жадова всегда выбирает определенные 
направления работы: в этом году она стала 
координатором-куратором участников.

Едва девушка прибыла в Судак, тут же 
началась работа: «Волонтерские дни делятся 
на «до», «во время» и «после» фестиваля. 
Первая стадия представляет собой немного 
свободного времени и очень много обуче-
ния, подготовки и наблюдения. На наших 
глазах строится сцена, арт-объекты, проходят 
репетиции, отрабатывается все, вплоть до 
мелочей. Но главная задача организаторов – 
сплотить волонтеров и вдохновить на работу. 
Поэтому период «до» – это еще и всевозмож-

ные тимбилдинги, вечеринки, мастер-классы.
Затем наступает сложная часть – приезд 

участников. В эти несколько дней никто не спит. 
Буквально. Живем в ритме «4 часа рабочей 
смены / 2 часа отдыха» и так несколько дней. В 
этот период удается вырвать для сна максимум 
пару часов, потому что участники приезжают 
все время. И всех надо встречать, заселять. Это 
аккредитации, оформление бейджиков – это как 
паспорт на фестивале, досмотр вещей, выдача 
мерча, спальных мешков, сдача ПЦР, провер-
ка – все это очень долго и сложно, участники, 
конечно, устают. И мы стараемся им помочь, 
как-то подбадривая их своим настроем и под-
держкой. Непосредственно у меня в группе 

было 36 участников, за которых я отвечала. Но 
по факту, мы помогали всем без исключения: 
участники видели нашу форму и спрашивали 
обо всем. Потому что и территория огромная, 
и программа очень большая». 

Период проведения непосредственно само-
го фестиваля Жадова называет более легким, 
насыщенным встречами с творческими людь-
ми и концертами. 

В этом году среди гостей арт-фестиваля 
были Ольга Кормухина, Клава Кока, 
группа «Город 312», Ханна, Олег Митяев, 
Дима Билан и другие звезды отечественной 
вокальной сцены. 

На вопрос о нештатных случаях Жадова 
отвечает: «Происходят всегда. Но экстре-
мальные ситуации для нас не особо экстре-
мальные. Мы готовы ко всему. Это поле. 
Настоящее поле, где не все можно предвидеть. 
Особенно природные сюрпризы. И тут 6000 
участников, у которых свои интересы, свои 
дела. Задача организаторов – провести все 
без проблем, что нас и научили делать. У 
каждого были рации, и как только происхо-
дили внеплановые ситуации, мы на месте 
координировали все подобные моменты. То 
есть, если что-то случилось в одной точке, 
нас сразу предупреждали, мы уже были подго-
товленные к решению возможных проблем».

После закрытия фестиваля для волонтеров 
наступает третий этап, который представляет 
собой полный демонтаж объектов. Скучно, 
скажете вы? Фатима Жадова так не считает, 
напротив, находит и в этом полезный опыт: 
«С нами все строится и все с нами убирается. 
Вся прелесть волонтерства состоит в том, что 
ты видишь не только то, что видят участники, 
но и знаешь, что происходит за кулисами фо-
рума до и после. Мне интересно, как делается 
самый масштабный фестиваль в России с 
участием самых значимых людей, артистов, 
специалистов страны. Была рада быть полез-
ной и работать на таком мероприятии. Мне 
это тоже очень помогает с моими проектами, 
так как после каждой такой поездки я расту 
профессионально».

Наталия Печонова.

Быть другим, отличным от большинства – всегда вызов, прежде всего самому себе. Но если причиной тому не 
личный выбор, а состояние здоровья – это еще и испытание. Лиана Аджиева – автор проекта «Реальный диабет», 
получила грант на его реализацию. В YouTube-цикле передач, который она планирует начать снимать в следующем 
году, девушка намерена развеять мифы об этом диагнозе, тем самым помочь больным и здоровым людям найти 
взаимопонимание и поддержку.

Эту идею Лиана вынашивала уже не один год, но только 
сейчас она решилась взяться за ее реализацию, и, судя по 
отклику, потребность общества говорить о проблеме диабета 
назрела тоже давно.

Еще в 2015 году Аджиева создала блог medbet, где писала 
статьи, а позже решила перевести его в YouTube-формат. Так 
появился канал Medbet Diabet, который позже был дополнен 
официальным аккаунтом в Инстаграме. 

О проблемах диабетиков Лиана знает не понаслышке. 16 
лет назад ей самой поставили этот диагноз. «Я только начала 
ходить в школу и через некоторое время стала плохо себя чув-
ствовать. После долгих обследований оказалось, что у меня 

диабет. И весь второй класс я уже находилась на домашнем 
обучении. Мой классный руководитель приходила ко мне до-
мой, передавала приветы от одноклассников, они меня очень 
ждали. Так в школе узнали о моей проблеме». 

А дальше началось странное. Точнее, страшное: родители 
одноклассников велели своим детям не дружить и даже не 
сидеть за одной партой с «заразной Лианой». Дети стали сто-
рониться ее, а следом – буллинг и травля… Так Лиана впервые 
столкнулась с человеческим невежеством. 

Дальше – больше: множество совершенно диких историй, 
услышанных во время обязательной ежегодной госпита-
лизации. Например, как взрослеющих девушек сами врачи 
уговаривали даже не думать о создании семьи, как в некото-
рых селах «возвращали» невест обратно домой, потому что 
у них обнаруживалась эта болезнь, по принципу «больная 
невестка нам не нужна». И даже ровесницы-однокурсницы 
посмеивались над Лианой: ее перекусы строго по часам или 
расчеты порций и состава блюд казались им какой-то блажью 
или несдержанностью. «Получив изрядное количество пси-
хологических травм из-за своего диагноза, я убедилась, что 
проблема действительно серьезная, касается она не одну меня, 
и с этим надо что-то делать», - говорит Лиана. 

Девушка провела масштабный опрос о диабете и пришла 
к выводу: «У нас ведь еще менталитет такой – нам нужно 
казаться лучше всех, круче, здоровее, богаче. Вот и «побоч-
ные эффекты» – люди уже сами стыдятся своей болезни, а 
окружающие охотно им в этом «помогают». 

Так возникла идея рассказать широкой аудитории о том, что 
же это такое – жить с диабетом. Аджиева решила создать свою 
программу на YouTube – цикл из 10 передач, посвященных 
определенной теме, связанной с этим диагнозом, приглашать 
героев, которые расскажут на своем примере о том, как живут 
с диабетом, а специалисты прокомментируют ситуацию и будут 
отвечать на их вопросы.

Вопреки ожиданиям, Лиана как раз не хотела, чтобы люди 
думали, будто жить с диабетом – это просто «такая форма 
ЗОЖ». Как признается автор проекта, желание «быть как 
все» может сыграть здесь злую шутку: «Диабетики рискуют 
разжиться еще большими проблемами. Проект не направлен 
на уравнивание со здоровыми людьми, это просто невозможно: 
у нас каждый день борьба за жизнь, каждый день инсулино-
терапия, у нас нет возможности спокойно поесть, постоянная 
привязка к анализам, больницам, глюкометрам и лекарствам. У 

нас, как видите, есть сложности, на которые общество должно 
обратить внимание. Просто это внимание и отношение должны 
быть адекватными». 

При этом Лиана отмечает, что не хочет делать акцент лишь 
на тяготах диабетиков. Личным примером она показывает, 
как можно жить полноценной жизнью даже с таким диагно-
зом. День Лианы Аджиевой расписан буквально по часам: 
23-летняя студентка первого курса магистратуры экономи-
ческого факультета Института права, экономики и финансов 
КБГУ параллельно работает в пресс-службе «Солнечного 
города», принимает участие во многих форумах: «Машук», 
«Таврида», ЭХО, «Eurasia Global», «Soft Skills», причем, и 
как участник, и как организатор. А еще Лиана – автор текстов 
песен для звезд местной эстрады: пишет на русском, кабар-
динском и английском языках. «Реализация моего проекта 
назначена на весну 2022 года. Как только будут завершены 
все организационные моменты по гранту. Режиссером буду 
я сама, разумеется, будем приглашать команду операторов, 
монтажеров и других специалистов. Мне бы очень хотелось, 
чтобы цикл моих видеороликов увидели как можно больше 
людей, поэтому я планирую масштабировать свой проект, 
насколько это возможно. Очень хочу застать то время, когда 
наше общество начнет относиться к диабетикам ничуть не 
хуже, чем, например, в других странах. Надеюсь, мой проект 
станет ощутимым вкладом в это дело».

Алена Докшокова.
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Любовь Хутуева: отчего 
улыбается школьный директор?
«Распахивается дверь, и нас обдает ярким светом, запахом свежей краски. С каждым днем площадка 
строительства школы преображается. Убираются и увозятся строительные отходы, разравниваются площадки, 
самосвалы непрерывно привозят землю под озеленение, которое вместе со строителями проведут уже хозяева 
школы. Новая школа, которую ждут тырныаузцы, подарок нашим детям». Это выдержка из статьи в газете 
«Цветные металлы», выходившей в прошлом веке в Тырныаузе. Статье 55 лет – именно тогда, осенью 1966 в 
Тырныаузе открылась новая школа №3. В первый учебный день на торжественной линейке по традиции звонок 
давали первоклассник и ученик выпускного – десятого – класса. Этой десятиклассницей была активистка Люба 
Хутуева. Через 6 лет она придет сюда работать учительницей и… ну, и в принципе – все. Больше она отсюда не уйдет. 
Через 14 она станет директором и проработает здесь полвека. Через полвека я у нее спрошу: «А что дальше?» И она 
удивится: «А что дальше? Работать дальше надо! Сейчас вот новый учебный год начался, столько дел, столько дел…»

Про нее всегда ходили разные легенды. Говорили, что ученики 
слушаются ее беспрекословно, с одного взгляда, она никогда 
на них голос не повышает. И что «взрослые дядьки под 60» в 
ее присутствии до сих пор чувствуют себя школьниками. И 
что имя «Любовь» в Тырныаузе популярное – так в ее честь 
называют своих дочек выпускницы школы. И что в праздники 
она получает больше тысячи поздравлений от своих бывших 
учеников со всего мира. «Правда?» – спрашиваю. Она смеется: 
«Приезжай, я тебе все расскажу!» «Про себя? – уточняю. – Мне 
про вас хочется, Любовь Шарафиевна». 

Я приехала, но оказалось, что про себя она не может, не 
получается у нее рассказывать о себе вне школы, учеников 
и коллег. Я с ней замучилась. Спрашиваю: «Кто-то повлиял 
на выбор вашей профессии?» А она: «Пойдем я тебе ремонт 
в нашем спортзале покажу! У нас один из самых больших 
школьных спортзалов на юге России!» Предлагаю: «Давайте 
поговорим про ваши первые годы в профессии», а она мне – о 
своих учениках: «Моим первым выпускникам за 60 уже, но я 
всех помню! Те, которые в 1985 году закончили – мои любимые! 
Вообще все – любимые! У меня их больше пяти тысяч было – 
это я считаю только тех, у кого сама преподавала. У нас в школе 
очень много успешных выпускников. Девять региональных ми-
нистров среди них, представляешь? По всей России работают. 
Есть известные ученые, врачи, юристы… Хотя не это главное! 
Хороших людей среди них много, вот что главное. Недавно 
один из наших выпускников спас человека из реки Баксан. Я 
говорю ему: «Там же такое течение бурное, вода ледяная, это 
же риск такой, как ты не испугался?» А он плечами пожимает: 
«Но человек же тонул, Любовь Шарафиевна, он ТО-НУЛ!» 
Вот таких я их люблю – добрых, бескорыстных, смелых. Но 
умные – это тоже хорошо, правда ведь?»

Уже совсем отчаявшись, я говорю обреченно: «Ну, дайте, хоть 
трудовую вашу посмотрю – записи о наградах и поощрениях». 
«Оно тебе надо? – весело говорит Хутуева. – Пойдем лучше 
нашу столовую посмотришь! Там знаешь, как вкусно готовят».

Трудовую ее я все-таки посмотрела. 14 страниц про награды 
и поощрения, три звания, в которых «история нашей страны»: 
«Отличник народного образования РСФСР», «Отличник про-
свещения СССР», «Заслуженный работник образования КБР» 
и «Орден «За заслуги перед Кабардино-Балкарией».

После обеда я сдаюсь: «Давайте обо всем уже – и про вас, и 
про школу, и про учеников с учителями».

- Нашу школу по распоряжению самого Хрущева строили! 
Не веришь? Во второй половине пятидесятых балкарцы стали 
возвращаться домой, семьи большие у всех, детям учиться 
надо, а школ не хватает. Никите Сергеевичу написали письмо 
с просьбой о новой школе, он на нем оставил свою резолюцию: 
«Найти самый красивый проект и приступить к строительству 
немедленно». Мы с мамой тоже из Киргизии вернулись сначала 
в Лашкуту, а потом переехали в Тырныауз. В 10 класс я пошла в 
эту новую школу. А вот мама моя – педагог, в школу на работу 
уже не вернулась, пошла работать на рудник «Молибден».

- Значит, все-таки маме вы обязаны своей профессией?
- Скорее своим учителям. Слышала, как говорят про счастье, 

от чего зависит, будешь ли ты счастливым в жизни? От трех 
условий: у кого ты родился, у кого учился и на ком женился. 

- Вы – счастливый человек, согласно этим условиям?
- Да. У меня была замечательная мама и большая дружная 

семья, мамины братья и их семьи, мои двоюродные, много-
численные племянники. И учителя у меня были всегда очень 
хорошие. И в школе, и в университете. Школьные учителя 
говорили моей маме: «У Любы дар убеждения и ораторский 
талант, ей надо идти в педагогический!» Я была и не против, 
только с условием: поступать буду на специальность «История», 
очень уж я любила этот предмет в школе. После выпускных 
экзаменов подала документы в КБГУ.

Студенческие годы вспоминаю, как самые счастливые в 
жизни. У нас был дружный курс, мы с утра до вечера не расста-
вались, вместе готовились к экзаменам, вместе отдыхали. Никто 
из нас тогда не обращал внимания на то, что у нас разные нацио-
нальности, разное материальное положение, в конце концов, 
разные характеры, нам было просто интересно и весело вместе. 
А какие педагоги! Они были не просто прекрасными людьми 
и замечательными учеными, они были нам как родители. К 
каждому относились с уважением, в каждом видели личность, 
о каждом заботились, как о собственном ребенке. 

На пятом курсе у нас должна была быть практика. Меня 
позвали в родную школу, дали четвертые и пятые классы и 
классное руководство в четвертом – сразу 18 часов в неделю, 
полную ставку. Это как раз 1 сентября было, 50 лет назад. В 
принципе, как и всем начинающим, мне не хватало опыта, но 
это дело наживное. Я вот за что переживала: у нас двор был 
на три многоэтажки, мы – детвора и подростки, все дружили, 
несмотря даже на разницу в возрасте в 5-6 лет, и все, конеч-
но, были на «ты». А тут я прихожу в школу, где они учатся, 
не «девчонкой со двора Любой», а учительницей истории 
Любовью Шарафиевной. Как примут? Потом оказалось, что 
зря переживала. Поддерживали меня во всем, старались на 
уроках, слушались. С учителями была похожая ситуация: я 
не знала, как себя вести, ведь совсем недавно была их учени-
цей, а теперь – коллега. Работать нелегко было – в школе тогда 
больше 1800 учеников, три смены, в каждом классе по 30-40 
детей! Сейчас трудно себе такое представить, да?

- Да уж, директору такой школы не позавидуешь.
- А я и не хотела быть директором! В горкоме партии мне 

чуть ли не ультиматум поставили: или берешь руководство 
школой, или партбилет на стол. Тем более там такая некрасивая 
и несправедливая история с увольнением прежнего директора 
произошла… Ее обвинили в том, что она учителю математики 
выписала 8 рублей за замещение воспитателя, чтобы та на эти 
деньги купила лампочки в школьный коридор. И по этому пово-
ду целое расследование провели с показательным увольнением. 
Но эта история меня многому научила: я никогда и ни при каких 
обстоятельствах не нарушаю финансовую дисциплину – все 
до копейки у меня «по букве закона». Если к нам в школу с 
финансовой проверкой хоть ночью без предупреждения любая 
комиссия приедет, я буду спокойно спать. Директором первое 
время тоже было сложно работать. Не могла привыкнуть к тому, 

что мои учителя, мои наставники – теперь мои подчиненные. 
Не то, чтобы наказать за какую-то провинность не могла, даже 
замечание им сделать стеснялась. 

- Я у вас в трудовой подсмотрела, что вы и секретарем 
горкома партии были. Это было повышение для хорошего 
директора школы? 

- Это была совершенная неожиданность. В 1988 году у нас 
в горкоме, кажется, впервые на Северном Кавказе, прошли 
альтернативные выборы. И я понятия не имела, что альтер-
нативой действующему секретарю горкома рабочие ТВМК 
решили выдвинуть меня. Срочно вытащили из дома, где я 
спокойно кухню белила, на отчетно-выборную конференцию 
и неожиданно предложили мою кандидатуру. И что еще более 
неожиданно, я эти выборы выиграла. Знаешь, почему? На этой 
конференции было много моих выпускников и их родителей, 
они все проголосовали за меня.

- И на сколько лет вы попрощались со школой?
- Разве я говорила, что я с ней попрощалась? Я не уходила 

из школы! Все эти три года я преподавала историю в девятых 
и десятых классах. Утром шла в школу, давала уроки, потом 
бежала в горком на работу – тут же рядом совсем, через дорогу 
перейти, после обеда – еще уроки. И так каждый день. Школь-
ные уроки это святое!

- Научите, как успевать сделать за день так много дел.
- Самодисциплина и правильное планирование. Я, например, 

много лет веду ежедневник. Несмотря на то, что на память я 
никогда не жаловалась, записываю все, что мне надо сделать 
за день. Иногда на запись одного дня уходит листов пять. 
Когда так много дел, конечно, боишься что-то забыть, про-
пустить, кого-то подвести. Вот, смотри, к примеру, обычная 
запись рядового учебного дня: обсудить с учителями зарплату 
и больничные, заменить отсутствующего учителя в 10 классе, 
совещание в Минпросвещения, посетить урок физики…

- А уроки вы зачем посещаете? Учителей своих контро-
лируете?

- Нет, конечно! Я с детьми знакомлюсь. Ты думаешь, почему 
я все про них всех знаю, хотя их в школе 600 человек почти? 
На каждом уроке они по-разному раскрываются – один, напри-
мер, на литературе засыпает, а на биологии блестяще работает, 
другой наоборот. Значит, будем смотреть, кому на какие до-
полнительные занятия пойти, а кому и на олимпиаду можно. Я 
наблюдаю за их интересами, характерами.

- Ваши коллеги говорят, что у вас на уроках идеальная 
тишина и заинтересованность в предмете. Тоже какие-то 
секреты есть?

- Ты полвека в школе поработай, все секреты сама разгада-
ешь! Ну, во-первых, я третье поколение детей этого города учу, 
в каждом классе из 30 учеников как минимум 20 – дети моих 
бывших учеников. Или внуки. Они от родителей уже знают, как 
надо вести себя на моих уроках. Я никогда не повышаю голос 
на своих учеников, я просто… смотрю. Добиться строгой дис-
циплины и заинтересованности на уроке может любой учитель. 
Надо только очень хорошо быть готовым к нему. Хоть всю ночь 
не спи, готовься, а урок у тебя должен быть такой, чтобы даже 
самые отъявленные лентяи слушали тебя, раскрыв рот. Тут 
знания предмета мало, надо еще уметь подать это так, чтобы 
всем было интересно. Как есть три составные счастья, есть и 
три составные хорошего учителя: любить детей, знать свой 
предмет и уметь его преподносить. Причем, чего-то одного или 
даже двух будет недостаточно, только все три составляющие!

- В вашем коллективе много таких учителей – со всеми 
тремя составляющими?

- Немало, что радует. У нас в школе учителя, знающие и 
любящие свою работу. Поэтому текучесть кадров небольшая, 
если уходят, то в основном в декрет. Хочешь скажу по секрету, 
в чем я лучший директор в мире? В вопросе «Как удачно выдать 
замуж учительницу»! Причем, удачно для всех, и для школы 
в том числе. 

- Значит, правила в вашей школе такие: учеников любить, 
свой предмет знать…

- Нет, подожди, у нас есть еще свое школьное правило, ко-
торое действует много лет: «В нашей школе учителям хочется 
учить, ученикам – учиться, а директору – улыбаться!»
Гюльнара Урусова, фото автора и из личного архива Л. Хутуевой.
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ЩоджэнцIыкIу Iэдэм хужаIахэм щыщ пычыгъуэхэр 

КъБР-м и цIыхубэ усакIуэ ЩоджэнцIыкIу Iэдэм къызэралъхурэ илъэси 105-рэ ирокъу

Усэхэр

Гъуэгуанэ дахэ къызэпызыча
ЩоджэнцIыкIу Iэдэм адыгэ щэнхабзэмрэ литературэмрэ 

хищIыхьа лэжьыгъэр зыхуэдизым утепсэлъыхьын папщIэ 
тхылъ ин птхын хуей хъунут. Апхуэдэ гулъыти хуэфащэщ 
абы, сыту жыпIэмэ къыпхуэмылъытэнми ярейщ Iэдэм и 
IэдакъэщIэкIхэм я мыхьэнэр. 

Зи дуней тетыкIэкIи зи творчествэкIи цIыхум 
къахэщу, фIыуэ къалъагъуу ди щэнхабзэм гъуэгуанэ 
дахэ къыщызэпызыча ЩоджэнцIыкIу Iэдэм Бахъсэн 
бжьэпэм Iус Кушмэзыкъуей къыщалъхуащ 1916 
гъэм и бжьыхьэпэ мазэм. 1926 гъэм къуажэ школым 
щIэтIысхьэу ар дэгъуэу къэзыуха щIалэщIэр 
япэ щIыкIэ колхозым щолажьэ. ИтIанэ Налшык 
къокIуэри, Ленинскэ еджапIэ къалэ цIыкIум щоджэ. 
АдэкIэ и щIэныгъэм щыпещэ Къэбэрдей-Балъкъэр 
пединститутым. ЩIэныгъэ нэхъыщхьэ иIэу къыщалъхуа 
Бахъсэн бжьэпэм егъэзэжри, Дыгулыбгъуей къуажэ 
школым егъэджакIуэу, завучу, директору щолажьэ. 

Зыдэплъеин, щапхъэ къызытрихын нэхъыжьыфIу 
ЩоджэнцIыкIу Алий иIэти, Iэдэм литературэми 
лэжьыгъэми хъарзынэу хэзагъэрт, и усэхэр щIэх-
щIэхыурэ къытрадзэрт. Апхуэдэу екIуэкIыурэ, 
творческэ зэфIэкIыфI зиIэ ЩоджэнцIыкIу Iэдэм 1939 
гъэм хагъэхьэ СССР-м и ТхакIуэхэм я союзым.

ЕгъэджакIуэ IэщIагъэри литературэ лэжьыгъэри 
къегъанэри, Iэдэм 1941 гъэм зауэм макIуэ. Абы и 
мафIэ лыгъэм хэту гъуэгуанэ хьэлъэр лIыгъэ хэлъу 
зэрызэпичам щыхьэт техъуэ дамыгъэ лъапIэхэр зи бгъэм 
хэлъу къэзыгъэзэжа ЩоджэнцIыкIу Iэдэм зауэ нэужь 
илъэсхэм щолажьэ щIэныгъэ-къэхутакIуэ институтым, 
пединститутым. 1951 гъэм ар хах республикэм и 
ТхакIуэхэм я союзым и правленэм и унафэщIу. 1954-
1956 гъэхэм Къэбэрдейм культурэмкIэ и министру 
мэлажьэ. Аргуэру ди тхакIуэхэм я шу пашэ мэхъужри, а 
къулыкъур зэрехьэ 1958 гъэ пщIондэ. Ауэ зи щIэныгъэм 
нэхъри хэзыгъэхъуэну мурад зыщIа Iэдэм а илъэс дыдэм 
Мэзкуу макIуэри, М. Горькэм и цIэкIэ щыIэ Литературэ 

институтым къегъэщIылIа Курс нэхъыщхьэхэм 
илъэситIкIэ щоджэ. 1965-1970 гъэхэм «Iуащхьэмахуэ» 
журналым и редактор нэхъыщхьэу мэлажьэ. 

1970 гъэм къыщыщIэдзауэ пенсым кIуэхукIэ 
(1988 гъэ) ЩоджэнцIыкIу Iэдэм щытащ Къэбэрдей-
Балъкъэрым и ТхакIуэхэм я союзым и правленэм и 
унафэщIу. А къулыкъур Iэдэм хуэдизрэ зезыхьа ди 
тхакIуэхэм яхэтакъым. Абыи езым и творчествэми 
къыдэкIуэу, жылагъуэ лэжьыгъэ зыбжани игъэзэщIащ 
Iэдэм: ар куэдрэ хахащ Къэбэрдей-Балъкъэрым и Совет 
Нэхъыщхьэм и депутату, партым и обкомым и члену; 
СССР-ми Урысейми я ТхакIуэхэм я союзхэм я правленэм 
хэтащ, Мамырыгъэр хъумэнымкIэ республикэ советым 
и унафэщIу щытащ. 

А къалэн къомыр екIурэ ещхьу зыгъэзащIэ адыгэлI 
емышыжым усыгъэу, прозэу, драматургие, публицистикэ 
тхыгъэхэу и къалэмыпэм къыщIэкIым гъуни нэзи 
ямыIэ хуэдэт. Ахэр адыгэбзэкIи, урысыбзэкIи, 
нэгъуэщIыбзэхэмкIи къыщытрадзэрт ди къэралми 
хамэ щIыпIэхэми. Езым и тхыгъэхэр щызэхуэхьэсауэ 
къыдигъэкIа тхылъхэм (ахэр 40-м нос) нэмыщI, Iэдэм 
адыгэбзэм къригъэтIэсащ дунейпсо классикхэм я 
IэдакъэщIэкIхэри. Абыхэм ящыщщ Шекспир Уильям, 
Навои Низамаддин, Лопе Де Вегэ, Пушкин Александр, 
Лермонтов Михаил, Шевченкэ Тарас, Хетагуров 
Коста, Есенин Сергей, Тихонов Николай, Твардовский 
Александр, нэгъуэщIхэми я тхыгъэхэр. 

Iэдэм и творчествэм гулъытэшхуэ къыхуащIащ 
къэралым и тхакIуэ, критик цIэрыIуэ куэдым, игу 
хьэлэлымрэ и псэ къабзэмкIэ къилэжьауэ щытхъу 
Iэджэ къылъагъэсащ абы. Дауи, а псори къалъытащ 
ЩоджэнцIыкIу Iэдэм «Къэбэрдей-Балъкъэрым и цIыхубэ 
усакIуэ» цIэ лъапIэр къыщыфIащми и лэжьыгъэфIхэм 
папщIэ къэралым и дамыгъэхэр къыщыхуагъэфащэхэми.

Езыр 1995 гъэм дунейм ехыжами, Iэдэм ди лъэпкъым 
хуилэжьахэм кIуэд зэрамыIэнум шэч хэлъкъым.

* * *
Си анэм бгъафэм сыщипIауэ, 
Къызетри гъащIэм зэхэщIыкI, 
Сэ, гугъуехь псывэм селъыпауэ, 
Псэугъэ мэзыр щIызощыкI. 
Щыуэгъу, щыгъэфIми 

сытекIакъым 
ГъащIэм си натIэм къритхам. 
Нэхъ тыншкIи гъащIэм 

селъэIуакъым,
ГугъэщIэ гъуэгур щыпхысхам. 
Си хьэлъэр си плIэм тезгъэкIуэту, 
НэгъуэщIым гугъуехь щызмыщIа, 
Хэха ухыгъэр гъащIэм тету, 
Си хэку къалэныр згъэзэщIащ. 
Ди Хэку, ди цIыхухэ, гущхьэрылъу 
Фхузохьри сщIэркъым IуэхукIэ еш, 
Мардэншэщ фхуэсщIри си 

гухэлъу, 
Уэрэд мыухыр фхузогъэш.

ХЭКУ БЫН
Гъавэ къыщыкIынкъым вагъэм, 
Абы жылэ нэмысамэ. 
Хигъэхъуэнкъым цIыхум фIыгъэм, 
Ар лэжьэным емысамэ.
Губгъуэр губгъуэу къызэрыпщIэр 
Гъавэр бэву зэрыщыкIырщ. 
ЦIыхум иIэ щытхъур, фIыщIэр 
Бэм щхьэпагъэу яригъэкIырщ. 
Жыг къудейми макъ иIэну 
ЛъэзыгъэкIыр и къудамэрщ. 
Ухэку быну щыжаIэнур, 
Хэку къудамэу уи фIагъ куэдмэщ.

ПЭЖ
Пэжыр захуэм папщIэ хущхъуэщ, 
МыхъумыщIагъэм папщIэ 

щхъухьщ. 
Ухьэлэлмэ, пэжыр тхъупсщ,
Псым хадзакIэ щIигъэнэнкъым. 

Пэжыр пылуи ирежьажьэ, 
Лажьэ зиIэм лъэщIыхьэнщ. 
Пэжыр сытми я нэхъ лъэщщ, 
Шэуэ щыIэм я нэхъ жанщ. 

Пэжыр фIыгъуэм и гуращэщ, 
ЦIыху Iущыгъэм ар и анэщ. 
Пэжыр пцIыгъэм и жагъуэгъущ, 
Дыгъу напитIым ар я бийщ. 

Пэжыр хэткIи мэхъур гъуджэ,
Джей зыпщIами, укъищынщ. 

Пэжыр гъащIэм и жьэ нахуэщ, 
Щэхур гъащIэм щыпцIыдамэщ. 

Пэжыр зэзуи иредыдж, 
Уи джийм ехкIэ уигъэлIэнкъым.

СИ ГЪАТХЭР КIУАКIЭЩ… 
Си гъатхэр кIуакIэщ пасэу. 
Гъэмахуэри сщIэххакъым. 
Си бжьыхьэр уэст, къыстесэу, 
Ауэ сыхуэдзыхакъым. 
Гугъуехь-гухэщIыр Iэджэу, 
СхулъэкIыр зэхагъэкIыу, 
Згъэвахэщ сымылъаджэу, 
Гъуэгу пэжми сытемыкIыу. 
Зауаер схуэлыгъами, 
Топауэу стегъуэгъуами, 
Къэрабгъэу сикIуэтакъым, 
ГухагъэкIи зыстакъым. 
СпхыкIауэ сщIэрт хахуагъэм 
ЗэриIэр уахътыншагъэ.
 ГухэщIым, бгы задагъэм 
ТекIуэфри зиIэрщ лIыгъэ. 

ЗЭХЭГЪЭКIЫНЫГЪЭ
Схьат сэ жьыри уэфIри си напауэу, 
ХуэмыщIыгъэ уэсхэри къыстеуэу. 
Сымыгужьеями, сигу мыжану, 
ЩыIэт щысфIэщI сэ нэху 

мыщыжыну.
Гуауэ псыдзэм хэтт сраудыну, 
Схьырт хунэмысыгъэр си удыну. 
Ауэ щIауIукIыу япсыхьыхукIэ, 
Жырыр нэхъри гуащIэу щхьэпэщ 

IуэхукIэ. 
Ди щIымахуэм сыткIэ 

зигъэткIийми, 
ЙокI и пIалъэр, жьы борэнкIэ 

фийуэ. 
Гъэ зэблэкIым тлъагъуу и дахагъэр, 
Къос ди гъатхэр – дуней 

щIэрэщIэгъуэр. 
Сэри гъатхэр схуонэху зэщысыкIыу, 
Си щыщIагъэр нуркIэ 

схилъэсыкIыу. 
Си гъэмахуэр къосри, куэд 

слъигъэкIыу, 
Сешэ, си зэфIэкIыр зэхигъэкIыу.
Псынэм и къабзагъэр къызыхэкIыр 
Ар щIыгу лъащIэ гугъухэм 

зэрыпхыкIырщ. 
СыпхыкIащ гугъуехьхэм, пэжыр 

гъуазэу, 
ЛIыгъэм си гуращэр игъэкъабзэу.

Кавказ Ищхъэрэм и лирик нэхъыфIхэм ящыщ 
ЩоджэнцIыкIу Iэдэм гум дыхьэу, гъуэзэджэу хуоусэ 
цIыхум и гуащIэм. Iэдэм усакIуэ къудейкъым, ар икIи 
прозаик Iэзэщ – абы итхахэм ящыщщ хуабжьу цIэрыIуэ 
хъуа повесть купщIафIэхэу «Софят и гъатхэ», «Уи цIэр 
фIэсщынщ» жыхуиIэхэр. 

Михалков Сергей,  Социалист  Лэжьыгъэм  и 
ЛIыхъужь, Лениным и цIэкIэ щыIэ саугъэтым, СССР-м 
и къэрал саугъэтхэм я лауреат. 1960. 

«ЗэгуакIуэр дахэщ», «Уэздыгъей», «Псым щхьэщыт 
пхъэхуей», «Пэрымэр егуэш жыг хадэм» усэхэм, нэгъуэщI 
усэ телъыджэхэми хуэдэ зытхыфынкIэ хъунур гурыщIэ 
куу, талант ин зиIэ усакIуэщ. 

Казакевич Эммануил, СССР-м и Къэрал саугъэтым 
и лауреат. 1959.

ЦIыхум и гум щыщIэхэр, и псэм щигъафIэхэр тэмэм 
дыдэу, телъыджэу зи усэхэм къыщызыгъэлъагъуэ 
ЩоджэнцIыкIу-усакIуэм и повестхэм купщIэшхуэ 
япкърылъщ, цIыхум и хьэл-щэнхэр, и дуней тетыкIэр 
нэгъэсауэ къызэкIуэцIах. 

ЩоджэнцIыкIу Iэдэм IэкIуэлъакIуэу, нэгъэсауэ 
ущегъэгъуазэ бгырыс гъащIэр зыхуэдэм, зэманыжьым 
къыщIэна хабзэжь мыхъумыщIэхэмрэ иджырей 
гъащIэмрэ яку дэлъ бэнэныгъэр абы Iэзагъышхуэ хэлъу 
къыщигъэлъэгъуэжащ «Софят и гъатхэ», «Уи цIэр 
фIэсщынщ» повестхэм. 

Гринберг Иосиф, филологие щIэныгъэхэм я доктор. 
1969.

Софие къалэм дэт университетым советскэ 
литературэмкIэ щыIэ кафедрэм хуабжьу тфIэгъэщIэгъуэну 
щыгъуазэ зыщыхуэтщIащ уи творчествэм. Студенткэ 
Ельфимовэ Тамарэ уи «Софят и гъатхэ» повестым 
теухуауэ дипломнэ лэжьыгъэ итхащ. 

Уэ уи усыгъэхэмкIи уи прозэмкIи нэгъэсауэ уусакIуэщ. 
Гупсысэшхуэ, гурыщIэ ин зиIэ уусакIуэщ. 

Русакиев Семион, Софие къалэм дэт университетым 
и профессор. 
Болгарие, 1967.

Ди къуэшхэм литературэм щаIэ ехъулIэныгъэхэм ину 
дыщогуфIыкI. КIыщокъуэ Алим, ЩоджэнцIыкIу Iэдэм, 
Теунэ Хьэчим сымэ я къалэмыпэм къыщIэкIахэр гъащIэм 
дыхуезыгъаджэ, дыхуэзыущий тхылъщ. 

МэшбащIэ Исхьэкъ, СССР-м, РСФСР-м я Къэрал 
саугъэтхэм я лауреат. 

Къыщалъхуа Хэкум, къызыхэкIа лъэпкъым куэд 
яхуилэжьыфащ ЩоджэнцIыкIу Iэдэм. Псом япэрауэ, 
къэралыр гузэвэгъуэ щыхэхуа лъэхъэнэм Хэкум и 
хъумакIуэ пэжхэм ящIыгъуу лIыгъэ щызэрихьэу ар хэтащ 
псэзэпылъхьэпIэ зауаем, текIуэныгъэ къэзыхьахэм яхэту 
къигъэзэжащ.

Мамыр IэнатIэм Iуувэжа нэужь, абы иIакъым зы махуэ 
зыгъэпсэхугъуэ. ЗэрыусакIуэм, зэрытхакIуэ гъуэзэджэм 
къыдэкIуэу, Iэдэм къекIуэкIащ щIэблэм я гъэсакIуэ, 
ущиякIуэ нэсу. Художественнэ литературэр куууэ 
зыхищIэрт, Iэрыхуэуи тхэрт. 

А псом къадэкIуэуи ар икIи унафэщI IэкIуэлъакIуэт. 
Ленинскэ еджапIэ городокым зэрыщеджэ лъандэрэ 
махуэл имыIэу жылагъуэ лэжьыгъэми хэтащ. Псом 
хуэмыдэу къыхэзгъэщхьэхукIыну сфIэфIщ Iэдэм IуэхукIэ 
узыбгъэдыхьэ хъун цIыхуу зэрыщытар – гуфIэгъуэкIи 
гузэвэгъуэкIи жэуап зыщыбгъуэтт ар. 

Нало Ахьмэдхъан, Къэбэрдей-Балъкъэрым и цIыхубэ 
тхакIуэ. 2006. 

ЩоджэнцIыкIу Iэдэм ящыщщ зэманым и гуауэри 
и гуфIэгъуэри дэзыгъэву абыхэм усэбзэ шэрыуэкIэ 
япэджэжа ди адыгэ тхакIуэ нэхъыжьхэм. ЩоджэнцIыкIу 
Алий и чэнджэщ Iущхэм тету къыщIэзыдза Iэдэм 
хузэфIэкIащ КIыщокъуэ Алим, Теунэ Хьэчим, Шортэн 
Аскэрбий, КIуащ БетIал сымэ ябгъурыувэу адыгэ 
лъэпкъым и щэнхабзэр, и литературэр хэкупсо утыкум 
ирихьэн.

Къэрмокъуэ Мухьэмэд, Къэбэрдей-Балъкъэрым и 
цIыхубэ тхакIуэ. 2001. 

АдыгэлI губзыгъэу, тхакIуэ телъыджэхэу зыбжанэм 
сащыдэлэжьащ сэ ди республикэм и ТхакIуэхэм я 
союзым. Абыхэм ящыщщ Нало Жансэхъу, ЩоджэнцIыкIу 
Алий, КIыщокъуэ Алим, ЩоджэнцIыкIу Iэдэм. ФIыуэ 
сыщыгъуазэщ абыхэм ящыщ дэтхэнэ зыми и гъащIэ 
гъуэгуанэми и творческэ лэжьыгъэми. 

Литературэм къыхыхьэным ипэкIэ егъэджакIуэу, 
IуэрыIуатэр зэхуэхьэсыным, джыным елэжьу зэрыщытар 
иужькIэ Iэдэм куэдкIэ къыхуэщхьэпэжащ. Аращ абы и 
бзэр къулей, и тхыгъэр купщIафIэ, тхылъеджэхэм я гумрэ 
я псэмрэ дыхьэ зыщIар. 

«Iэдэм», «Iэдэмлыкъ» жиIэмэ, «цIыху», «цIыхугъэ» 
жиIэу къокI балъкъэрыбзэкIэ. ЦIыхугъэшхуэ зыхэлъ 
цIыху телъыджэу гъащIэ гъуэгуанэр къезыхьэкIа 
ЩоджэнцIыкIу Iэдэм и творчествэкIи и дуней тетыкIэкIи 
егъэпэж а цIэр. 

Гуртуев Берт, Къэбэрдей-Балъкъэрым и цIыхубэ 
тхакIуэ. 1986. 

Бзэ дахэ зыIурылъ, гъащIэм куууэ кIуэцIрыплърэ и 
лъащIэ дыдэм щекIуэкI къэхъугъэхэр къызылъагъуфу 
дунейм тета тхакIуэ щэджащэм къигъэщIа усэ жьгъырухэр, 
образ щIэщыгъуэхэр къэбэрдей литературэм и фIыпIэщ. 
Iэдэм нобэ си нэгум щIэтщ япэ дыдэ щыслъэгъуам 
ещхьу – цIыху нэхутхьэхуу, и нитIым гуапагъэр щIэзрэ 
пыгуфIыкIыу. Апхуэдэу ар дунейм тетащ. Апхуэдэу ар и 
тхыгъэхэм яхэту дунейм къытенащ. 

Мэзыхьэ Борис, тхакIуэ, Урысей Федерацэм 
щэнхабзэмк1э щIыхь зиIэ и лэжьакIуэ. 2016.
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Аскер къуллукъгъа кертичиле

Махтау къагъытла бла саугъаланнганды
Жашланы асламы гитчеликден окъуна аскер къуллукъну жаратып, жашауларын аны 

бла байламлы этерге итинедиле. Ол тынч жол болмагъанын да ангылай эди, алай 
Къашхатау элден Оленин Геннадийни жашы Эльдар умутуна жетгенди, бир кюн да 
сокъуранмагъанды. Шендю ол прапорщик званияда Адлерде 3662 аскер белюмде бет 

жарыкълы къуллукъ этеди. 
Орта школну бошап, инсан борчун 

толтуруп, совет аскерде къуллукъ этип 
къайтханындан сора, жаш Черек рай-
онну ведомствода болмагъан охрана 
белюмюнде, ызы бла уа «Нальчик 
– 20» белюмде ишлегенди. Андан 
Адлерге кечюргендиле. Ата-ананы бек 
къууандыргъан а – Эльдар хар жерде 
бет жарыкълы ишлегениди.

Тутхан ишинде болдургъан жети-
шимлери ючюн эм Россей Федера-
цияны национальный гвардиясыны 
специальный моторизованный аскер 
белюмлерини къуралгъан кюнюне 
аталып, Краснодар крайны Росгварди-
ясыны баш управлениясыны атындан 
Оленин Эльдаргъа ыспас къагъыт 
берилгенди.

2014-чю жылда Сочиде 22-чи къыш 
олимпиада оюнланы эм 11-чи къыш 
паралимпиада оюнланы къураугъа 
эм бардырыугъа себеп этгени ючюн, 
бизни жерлешибиз «22 Олимпийские 
зимние игры и 11 Паралимпийские 
зимние игры 2014 года в г.Сочи» деген 
майдалны РФ-ны Президенти Влади-
мир Путин къол салгъан Грамотасына 
ие болгъанды.

Оленин Эльдар интернационал 
юйюрде туугъанды: атасы Геннадий - 
оруслу, анасы Людмила – таулу. Болса 
да сый-намыс, адет-тере, ыз-къылыкъ 
деген къуру сезле болуп къалмай, 
бары да юйюр жашауда бардырылады-
ла. Эльдар да къуру кесине тынчлыкъ, 
монглукъ излегенледен тюйюлдю. 
Къыралны, республиканы, районну, 
туугъан эли Къашхатауну адамлары 
ырахат, мамыр жашарларын тилейди!

Газетни бетин Хозаланы Фатима 
хазырлагъанды. 

Атларын махтау бла айтдыргъанла

Тилланы Тахир жаш болса да – башды!
Тырныауз шахар Тилланы Кемалны жашы Тахирни туугъан жериди. Бийик къаяланы 
арасында орналгъан ариу шахарын таулу жаш бек сюеди, анга бир башха жерни да 
тенг этмейди. Болса да кеси шендю къыралыбызны ара шахары – Москвада жашайды 
эм ишлейди. Бирда болмагъанча акъыллы, адепли, билимли уланды. Къабарты-Малкъар 
Республикада Россей Федерацияны жамауат палатасыны жаш телю советини 
члениди, РФ-ны регионланы айнытыу министерствосунда кадрла жаны бла резервде 
тургъанды. Баям, халкъыбызда быллайлагъа айта болурла, жаш болса да башды деп. 

Айырмалы студентле

Россейни президентини 
стипендиясын алады

Бабугентчи жаш Чофанланы Магомед Сибирь федерал университетни Саяно-
Шушенскеде филиалыны «Электроэнергетика и электротехника» белюмюню 4-чю 
курсуну студентиди. Окъуп бошаса, биринчи дипломун бу усталыкъ бла аллыкъды, 

экинчиси уа – «Строительство ГЭСов». Къуру «бешлеге» окъуйду. Окъуугъа Бабугент 
элни орта школун бошагъандан сора кирген эди. Тенглерини ичинде спорт, низам 

жаны бла да айырмалыды. 
Окъуу практикасын Магомед Магъадан 

шахар округну «Усть-Среднекан ГЭС» деген 
Колыма сууну бойнунда ишлене тургъан 
гидроэлектростанциясында етгенди. Аллах 
айтса, окъуп бошаса, билимин ишде барды-
раллыгъын ачыкълагъанды. 

2021 – 2022 –чи окъуу жыллада РФ- ны 
Президенти Владимир Путинни стипендиясын 
алыр ючюн, сегиз студентни ичинде Чофан-
ланы Магомед конкурсха къатышып, анда 
хорлагъанды. Конкурсда баш критерий – айыр-
малы окъуу болгъанды. Сибирь федеральный 
университетни эксперт комиссиясыны оноуу 
бла Магомед энчи стипендиягъа тийишли 
болгъанды. 

Жай айлада халкъла аралы «CАSЕ-IN» 
инженер чемпионатны полуфиналы барды-
рылгъан эди. Сибирь федерал университетни 
Саяно-Шушенскеде филиалындан эки команда 
къатышхан эди: «Саянская мощь» эм «Н2О 
- енеrgу». Экинчи команданы капитаны Чо-
фанланы Магомед эди. Россейни тюрлю-тюр-
лю бийик билим берген окъуу юйлерини 15 
командасыны ичинде башда айтылгъан ВУЗ-ну 
студентлери алчы жерлеге тийишли болгъандыла, финалгъа чыкъгъандыла.

 Бу окъуу жылны да Чофанланы Магомед хар жаны бла да тири башлагъанды, алчыланы 
сатырында болургъа умутлуду. Туугъан элинден кенгде мындан ары да атын иги бла айтдыр-
лыгъына ийнанабыз! 

Окъутуу-юйретиу иш

Сабийле сый-намыс бередиле
Огъары Малкъарны Совет Союзну жигити Уммайланы Мухажирни атын 

жюрютген 1-чи номерли орта школунда ишлерин бек сюйген, терен билимли, жаш 
устазла кепдюле. Дерслерин бийик даражада бардырыр ючюн, ала эрикмей, талмай 

кюрешедиле. Жашауну излемине кере жангы технологияланы да уста хайырланадыла.

Школда окъугъан заманында окъуна тыр-
ныауузчу жаш билим алыргъа бек итиннген-
ди. Школну бошагъандан сора уа юч ВУЗ-ну 
бошап, юч бийик билим алгъанды: Пятигорск 
шахарда къырал лингвистика университетни 
(специализациясы - «Международные от-
ношения»), ол университетни бизнес-окъуу 
школун (квалификациясы «Менеджмент 
организации») эм МГИМО-ну (Московский 
Государственный Институт Международных 
отношений) – специализациясы – Между-
народное право и право ЕС (магистратура). 

Тилланы Тахир ингилиз эм испан тиллени 
биледи. Ингилиз тилни хайырланыу ТОЕFL 
программасын МГИМО-да етгенди. Маль-
тийский архипелагда орнатылгъан Мальта 
къыралда да эки жыл ингилиз тил курслада 
(EC Langиаgе Sсhооl) окъугъанды. Маль-
таны университетинде стажировка етгенди 
(St. Jиliапs Маltа). 2015-2016-чы жыллада 
РФ-ны Центросоюзуну Россей кооперация 
университетинде (РУК) тамата преподаватель 
болуп ингилиз тилден студентлени окъутуп 
тургъанды. 

Тырныаузчу жаш кеп миллетлени келечи-
лери окъугъан айтхылыкъ ВУЗ-да (МГИМО) 
ал сатырда баргъанды. Кеп халкъла аралы 
конференциялагъа да къатышханды, аланы 
санында Москва халкъла аралы ООН МГИ-
МО (У) МИД РФ модель конференциягъа 
да. 2017-чи жылны ноябрь айындан башлап 
2018-чи жылны март айына дери Тилланы 
Тахир Россей Федерацияцыны федеральный 
собраниясыны Госдумада халкъла аралы ко-
митетинде практика етген заманында да, жаш 
телю темалагъа докладла этип селешгенди.

Жыйырма бла тогъуз жыллыкъ жаш Тил-
ланы Тахир МГИМО-ну Кавказ тинтиу цен-
тирини тамата илму къуллукъчусу Владимир 
Александрович Захаров бла бирге юч моног-
рафияла жазып, Москавада «Центриздатда» 
китапла чыгъаргъанды. Аладан бирини аты: 
«Международно-правовое положение Маль-
тийского Ордена и проблемы его суверените-
та». Алимле китапны бек магъаналы эм терен 
болгъанын чертгендиле. 

Мындан ары да илму ишингде, жашау-
унгда да бийик жетишимлеге жет, Тахир! 
Атанг Кемалны, ананг Фатиманы дайым 
къууандыргъанлай, тутхан ишингде махтаулу 
болгъанлай тур! 

Ишине келю бла берилген устазладан 
бири – Гадийланы Хажимусаны къызы 
Аслижанды. Ол 2000-чи жылда КМКЪУ-ну 
педагогика колледжин бошап, «Башланн-
гъан классланы устазы» деген усталыкъны 
алгъанды. Андан сора туугъан элине къай-
тып, сабийле бла ишлеп башлагъанды. Кеп 
сабийни окъургъа, жазаргъа, жашаугъа кез 

ачаргъа юйретгенди. Окъуучуланы таза 
жюрекден сюйюп, ишине келю бла бери-
лгенди.

2011-чи жылдан бери уа Аслижан социаль-
ный устазды. Современный гуманитарный 
академияны «психология» белюмюн боша-
гъанды. 2018-чи жылда уа профессионал пе-
реподготовка курсланы етюп, «Организация 
социально-педагогической деятельности в 
условиях ФГОС» деген усталыкъ бла диплом 
алгъанды. 

Окъуучула тюз жолдан таймаз ючюн 
дайым къайгъыргъанлай, жашау болумла-
рын, юй турмушларын соруп билгенлей, 
школ бла юйюрню арасында байламлыкъ 
тутханлай турады. Школда къыйын сабийле 
жокъдула, ол бек къууандырады Аслижан-
ны. Андан иги уа не барды! Сабийле, аланы 
ата-аналары да Гадийланы Аслижанны бек 
сюедиле, намыс да бередиле.

Окъутуу-юйретиу ишге къыйын салгъаны 
ючюн ахшы устаз – Гадийланы Хажимусаны 
къызы Аслижан Черек районну билим бериу 
эм жаш телю политика управлениясыны сый-
лы грамотасы бла саугъаланнганды. 
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ПЕРВЕНСТВО ВТОРОГО ДИВИЗИОНА ФНЛ. 
ГРУППА 1

Положение на 21 сентября
Команды И В Н П М О

1. СКА 10 8 1 1 21-5 25
2. АНЖИ 10 8 0 2 19-4 24
3. ФОРТЕ 9 6 2 1 21-9 20
4. ДИНАМО Мх 9 6 2 1 16-4 20 
5. ЧАЙКА 9 6 1 2 20-5 19
6. ЛЕГИОН-ДИНАМО 9 4 3 2 13-7 15
7. ЧЕРНОМОРЕЦ 10 4 2 4 14-13 14
8. СПАРТАК Нч 9 3 3 3 7-8 12
9. МАШУК-КМВ 9 3 3 3 12-12 12
10. БИОЛОГ 9 3 2 4 14-12 11
11. ТУАПСЕ 9 3 1 5 7-11 10
12. ДИНАМО Ст 10 2 2 6 12-16 8
13. КУБАНЬ-ХОЛДИНГ 8 2 2 4 6-12 8
14. ДРУЖБА 10 2 2 6 8-19 8
15. РОТОР-2 8 2 1 5 6-11 7
16. АЛАНИЯ-2 10 1 2 7 9-28 5
17. ЕССЕНТУКИ 10 1 1 8 7-36 4

К поражению привели рикошет и пенальти 

Вольная борьба
В Калининграде прошел традиционный 
всероссийский турнир по вольной борьбе 
среди юниоров до 24 лет на призы 
заслуженного мастера спорта России 
Андрея Шумилина.

Участниками турнира стали более 150 
представителей 35 регионов страны.

В весовой категории до 70 кг бронзовую 
медаль состязаний завоевал Ахмед Жиле-
тежев из Кабардино-Балкарии.

* * *
В Брянске прошли всероссийские 
соревнования по вольной борьбе среди 
юношей до 18 лет, посвященные памяти 
почетного гражданина Москвы и Брянска 
И.Л. Паристого.

Победителем в весовой категории до 45 кг 
стал Руслан Азаматов из нашей республики.

Самбо
Идар Сонов стал победителем 
проходившего в Казани первенства 
России по самбо среди юношей до 14 лет.

Наш спортсмен выиграл золотую медаль в 
весовой категории до 54 кг, победив в восьми 
поединках.

Тренирует победителя Мурат Пченашев.

Греко-римская борьба
Два спортсмена из КБР успешно 
выступили на традиционном 
всероссийском турнире по греко-римской 
борьбе памяти Александра Нестеренко, 
прошедшем в Новосибирске.

Адам Гаужаев завоевал бронзовую медаль 
в весовой категории до 67 кг, а Осман Шадов 
добился такого же успеха в категории до 130 кг.

Рукопашный бой 
На всероссийских юношеских играх боевых 
искусств на соревнованиях по армейскому 
рукопашному бою представители КБР 
завоевали 11 медалей.

В своих возрастных группах победы одер-

жали Арсен Люев (до 45 кг), Залим Кодзо-
ков (до 50 кг), Салим Семенов (свыше 70 кг), 
Алан Таашев (до 55 кг), Замир Шугушхов 
(до 70 кг) и Анзор Бетуганов (до 80 кг).

Серебряными призерами стали Беслан 
Балкар (до 50 кг), Муртаз Камготов (до 
55 кг), Дамир Таашев (до 55 кг) и Беслан 
Шомахов (до 65 кг).

На третью ступень пьедестала почета под-
нялся Адам Хабжоков (до 60 кг).

В общекомандном зачете сборная КБР 
заняла третье место.

Тренируют ребят Руслан Бетуганов, Каз-
бек Шомахов, Аслан Дзигалов и Эльдар 
Карданов.

Дзюдо 
Около 400 спортсменов и спортсменок
в возрасте от 15 до 17 лет из 27 регионов 
страны приняли участие в проходивших 
в Волгограде всероссийских соревнованиях 

по дзюдо общества «Динамо».
Представители КБР на этом турнире вы-

играли шесть медалей. Золото на счету Кан-
темира Замбатова, выступавшего в весовой 
категории до 60 кг, серебро - у Анвара Че-
гемова (до 50 кг). Оба спортсмена получили 
право выступить в финале первенства страны, 
которое пройдет в начале ноября в Ижевске.

Бронзовыми призерами стали Динара 
Хуштова (до 48 кг), Амир Пшибиев (до 
46 кг), Марат Жемухов (до 66 кг) и Давид 
Канкулов (свыше 90 кг).

Тренируют наших спортсменов Залим 
и Алим Гадановы, Светлана Березгова, 
Олег Саральпов, Эдуард Купов и Азамат 
Мурзабеков.

* * *
В Волгограде прошел всероссийский 

турнир класса «А» по дзюдо, 
посвященный памяти мастера спорта 
международного класса Е.А. Погорелова, 

участниками которого стали
около 150 спортсменов.

Представители КБР вернулись с этих 
соревнований с пятью медалями. Мажид 
Балаев (до 81 кг) и Ильяс Мурзабеков (до          

90 кг) стали обладателями золота, второе 
место занял Таулан Байсиев (до 81 кг). 

А выступавшие в этой же весовой катего-
рии Алихан Балкизов и Астемир Абазов 
стали третьими. 

Мас-рестлинг
Шестеро спортсменов из Кабардино-
Балкарии отличились на соревнованиях 
по армрестлингу в рамках всероссийских 

юношеских игр боевых искусств.
Победителем соревнований стал Амир 

Блиев (до 70), серебро завоевал Кантемир 
Мажгихов (до 80), бронзовые медали на сче-
ту Темирлана Тенгизова (до 60 кг), Алибека 
Мамбетова (до 80 кг), а также Ислама Алха-
сова и Тимура Афаунова (оба - свыше 80 кг).

Тренируют спортсменов Бетал Губжев, 
Алим Хагажеев и Рустам Бегидов.

* * *
В Стамбуле прошел этап кубка мира по 
мас-рестлингу, участниками которого 

стали около 200 представителей
11 стран. 

Серебряную медаль соревнований в весо-
вой категории свыше 85 кг завоевала высту-
павшая в составе сборной России нальчанка 
Кристина Кочесокова.

Тренер спортсменки - Бетал Губжев.

Тхэквондо
Тхэквондисты из КБР успешно 
выступили на турнире в рамках 

всероссийских юношеских игр боевых 
искусств.

Золотые медали в своих возрастных кате-
гориях завоевали Ислам Абазов (до 30 кг), 
Самира Калова (до 35 кг) и Камилла Ма-
коева (до 43 кг). 

Серебро на счету Амира Калова (до 64 кг), 
Георгия Трегубова (до 40 кг) и Ясмины 
Науржановой (до 40 кг).

Третьими призерами стали Салим Губа-
шиев (до 35 кг) и Алина Сибекова (до 40 кг).

Тренируют спортсменов Эльдар Балахов 
и Азамат Абазов.

* * *
В Стамбуле прошел международный 
турнир класса G-1 по олимпийскому 

тхэквондо «Европейский Кубок 
президента Всемирной федерации 

тхэквондо», на котором отличились 
трое спортсменов из КБР.

В весовой категории до 44 кг победитель-
ницей соревнований стала Милана Бекуло-
ва, одержавшая четыре досрочных победы, 
две из которых – нокаутами.

Золотую медаль в категории до 51 кг заво-
евал Ислам Шокуев.

А Дамир Ахметов стал серебряным при-
зером в весе до 55 кг.

Все три спортсмена, которых тренирует 
Амир Ахметов, стали обладателями путевок 
на молодежное первенство Европы, которое 
пройдет в следующем году.

Каратэ
В Витязево в рамках открытых 

всероссийских юношеских игр боевых 
искусств прошли соревнования по 

киокусинкай.
В турнире участвовало более 600 спортсме-

нов из 50 регионов страны.
Среди каратистов из КБР отличились Роман 

Ким, ставший победителем соревнований. 
Бронзовыми призерами стали Елена Канку-
лова, Беслан Тимижев и Аслан Шаов.

Тренируют спортсменов Амурбек Кармо-
ков, Тахир Насыплыев и Мурат Захохов.

Легкая атлетика
Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков 

за заслуги в развитии спорта высших 
достижений наградил

Почетной грамотой КБР легкоатлета 
Михаила Акименко.

Акименко является серебряным призером 
чемпионата мира по прыжкам в высоту 2019 
года, победителем и призером международ-
ных и всероссийских турниров. На Олим-
пийских играх в Токио наш легкоатлет занял 
шестое место.

«Нарт» набрал первые очки
В 18-м туре чемпионата Кабардино-Балкарии по футболу в высшем дивизионе 

случилось долгожданное событие – аутсайдер турнира,
нарткалинский «Нарт», набрал первые очки.

Уступили ростовчанам во второй раз
В очередном туре первенства третьего дивизиона прохладненский «Энергетик» дома

в упорной борьбе уступил «Нахичевани» из Ростова-на-Дону.

Футбол
Команда «ФШ Нальчик-Школа №31» выиграла чемпионат команд спортивных школ 

и клубов СКФО по футболу среди юношей 2005 года рождения. 
В решающем матче команда из КБР, составленная из воспитанников нальчикской СШОР 

по футболу (директор Мурат Хамгоков) и СОШ №31 (директор Анзор Егожев), во Влади-
кавказе одержала победу над местной «Аланией» со счетом 2:1.

Теперь нальчанам, которых тренируют Аслан Гоплачев и Гия Лобжанидзе, предстоит 
встретиться с победителем аналогичного турнира в Южном федеральном округе.

«Анжи» (Махачкала) – «Спартак-Нальчик» 2:0 (0:0).
Голы: Агабалаев, 57 (1:0), Ягьяев, 71 - с пенальти (2:0).
«Анжи»: Т. Магомедов, Абдуразаков (Гусенгаджиев, 46), Саидов, Мачилов (Исмаилов, 79),
Ягьяев (к), Ипаев, Магомедбеков (М. Магомедов, 46), Гайдаров, Р. Магомедов, Агабалаев 
(Абдулкадыров, 83), Шихбабаев (Исалов, 79).
«Спартак-Нальчик»: Антипов, Сундуков, Ольмезов, З. Шумахов, Кадыкоев, И. Шумахов, Хачиров 
(Баксаноков, 75), Бенедык (Черткоев, 46), Торосян (И. Кумыков, 55), Бажев (к) (Тлупов, 75), Ашуев 
(Бекбоев, 68).
Наказания: Мачилов, 53, Бажев, 56, Агабалаев, 66, З. Шумахов, 70 - предупреждения. 
Удаление: Ашуев, 73 (замененный игрок).
Удары (в створ ворот): 7 (4) : 3 (1).
Угловые: 5:8.
Лучший игрок матча: Чингиз Агабалаев («Анжи»).
Судьи: О. Корецкий (Раменское), Д. Строганов (Москва), И. Золотарев (Брянск). 
18 сентября. Каспийск. Стадион «Анжи Арена», поле №3. 300 зрителей. +23 градуса.

Спартаковцы приехали в гости к «Анжи» 
после домашней победы над одним из фавори-
тов турнира – «Чайкой» из Песчанокопского. 
Махачкалинская команда, хоть и не заявляла 
громогласно о том, что собирается выходить 
в первый дивизион, тем не менее является 
одним из лидеров чемпионата. До этого матча 
она проиграла лишь дважды, одержав семь 
побед, четыре из которых на своем поле, и шла 
на втором месте.

В стартовом составе нальчан произошла 
лишь одна замена по сравнению с предыду-
щим матчем – вместо Дохова в полузащите 
вышел Торосян, хорошо смотревшийся в игре 
с «Чайкой».

Встреча прошла в обоюдоострой борьбе, 
хотя и не изобиловала опасными моментами. 
Чуть острее действовали хозяева поля, которые 
могли отличиться еще в первом тайме, когда 
после углового Ольмезов выбил мяч с ленточ-
ки своих ворот.

Вторую половину матча активнее начали   
гости, которые создали убойный момент на 
52-й минуте. Черткоев прошел по правому 
флангу и отдал пас к линии штрафной, откуда 
его партнер нанес удар, однако на пути летев-
шего в сетку мяча встал на линии ворот защит-
ник «Анжи», спасший команду от верного гола.

И тут же сработало старое футбольное 
правило – не забиваешь ты, забивают тебе. 
Агабалаев слева делал на первый взгляд 
безобидный навес, но мяч рикошетом от ноги 
нашего защитника залетел в ворота Антипова.

А на 71-й минуте хозяева удвоили преи-

мущество после того, как мяч в штрафной 
нальчан попал в руку Зауру Шумахову, и судья 
назначил пенальти. Его реализовал капитан 
махачкалинцев Ягьяев.  

Результаты остальных матчей 10-го тура: 
«Ротор-2» - «Динамо-Ставрополь» 2:1; «Ала-
ния-2» - «Легион-Динамо» 0:2; «Динамо» 
(Мх) – «Черноморец» 3:0; «Форте» – «Ессен-
туки» 6:0; «Кубань-Холдинг» – «Биолог-Ново-
кубанск» 2:1; «Дружба» – «Машук-КМВ» 1:1; 
«Туапсе» – СКА 0:2.

В воскресенье, 26 сентября, «Спартак» 
на своем поле встречается с майкопской 
«Дружбой». Начало матча в 15.30.

В первом круге именно от этой команды 
«молнии» потерпели первое поражение в 
турнире, и потому горели желанием взять 
реванш. Первый удар по мячу в этом матче 
сделала олимпийская чемпионка по прыжкам 
в высоту Мария Ласицкене.

Прохладяне усилиями Аслана Урусова 
открыли счет на 8-й минуте, но затем гости 
сравняли его и даже вышли вперед, выиграв 
первый тайм.

После перерыва Рустам Шортанов с 
пенальти восстановил равновесие, однако 
ростовчане спустя четыре минуты вновь 

повели в счете. На 65-й минуте после гола 
Романа Дудина счет снова стал ничейным. 
Но на 79-й минуте гости забили четвертый 
и, как оказалось, победный гол, выиграв со 
счетом 4:3.

В следующем матче, который состоится 22 
сентября, прохладяне на своем поле встретят-
ся с главным своим конкурентом – «Ангуш-
том» из Назрани. Скорее всего, в этой встрече 
определится победитель турнира.

«Энергетик» - 36 очков, «Ангушт» - 34 очка 
(по 15 матчей), «Динамо-Дагестан» - 29 очков, 
«Нахичевань» - 26 очков (по 16 матчей).

Нарткалинцы, которые в предыдущих 17 
матчах забили всего 28 голов, пропустив в свои 
ворота 106 мячей, на своем поле принимали ко-
манду «Атажукинский», которая в этом сезоне 
тоже не хватает звезд с неба и находится в зоне 
стыковых матчей. В итоге встреча завершилась 
тем, что андердоги поделили очки, забив по 
голу в ворота друг друга. Это первая ничья 
«Нарта» в чемпионате, а вот сумеют ли его бо-
лельщики дождаться первой победы любимой 
команды, остается большим вопросом.

Что касается лидеров, то «Энергетик» дома 
уверенно победил «Кенже» 3:0, а «Тэрч» на 
своем поле разгромил тырныаузский «Эльб-
рус» 7:2. «Родник» из Псынадаха сумел в 

гостях обыграть дублеров нальчикского 
«Спартака» 5:3.

После поражения «Кенже», на четвертое 
место вышел «Урух», крупно обыгравший 
«Малку».

Результаты матчей 18-го тура: «Спартак-
дубль» - «Родник» 3:5; «Урух» - «Малка» 3:0; 
«Шэрэдж» - «ЛогоВАЗ» 2:5; «Энергетик» - 
«Кенже» 3:0; «Тэрч» - «Эльбрус» 7:2; «Псыган-
су» - «Исламей» 2:1; «Нарт» - «Атажукино» 1:1.

Матч «Черкес» – «Чегем-2» перенесен.
«Энергетик» – 47 очков, «Тэрч» – 46 

(по 18 матчей), «Родник» – 38 (17 матчей), 
«Урух» – 36, «Кенже» - 35 … «Шэрэдж» – 8, 
«Нарт» – 1.
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Выбирай бренд Кабардино-Балкарии 
Кабардино-Балкария участвует во втором Национальном конкурсе региональных 

брендов «Вкусы России», организованном Минсельхозом страны. 

 День открытых дверей
для юнармейцев

На базе спецподразделений Управления Росгвардии по Кабардино-Балкарии 
прошел день открытых дверей для юнармейцев региона. 

 Прими участие
в международном фотоконкурсе
Федеральное агентство по делам национальностей объявило о старте

V международного фотоконкурса «Русская цивилизация».
Популярность конкурса, объединяющего фотографов не только из регионов России, но и 

всего мира, продолжает расти. Если в 2017 году, когда мероприятие проводилось впервые, на 
конкурс поступило 10 тысяч снимков от 1,8 тысячи человек из 28 стран, то в 2021 году участ-
никами фотоконкурса уже стали более 5 тысяч человек из 74 стран мира, которые прислали 
19,6 тысячи фоторабот, отметили в агентстве: «С каждым годом международный фотоконкурс 
становится масштабнее. Радует огромное желание россиян, наших соотечественников за рубе-
жом, иностранцев, влюбленных в Россию, показать, какой они видят русскую цивилизацию».

Профессиональные фотографы и любители из разных уголков России и зарубежья могут 
загрузить свои авторские снимки на официальный портал фотоконкурса www.rucivilization.ru.

Одно из главных требований – участники должны быть старше 18 лет. Каждый из них мо-
жет представить до 5 фотографий, созданных за последние 5 лет, в следующих номинациях: 
«Уникальная природа», «Лица и поколения», «Традиции большой страны», «Архитектура и 
скульптура», «Многонациональная Москва», где будет отражено яркое разнообразие культур 
и традиций народов России.

Прием работ завершится 5 октября. Затем их оценит профессиональное жюри, в состав 
которого по приглашению ФАДН России вошли известные в нашей стране и мире фотографы, 
художники, журналисты, общественные деятели.

Награждение победителей состоится в Москве, а лучшие работы можно будет увидеть на 
улицах столицы.

Напомним, ранее интересные снимки «Русской цивилизации» были представлены в гале-
рее, расположенной на территории храма Христа Спасителя, и в столичных парках. Большой 
интерес к фотоконкурсу и за рубежом. В предыдущие годы выставки «Русская цивилизация» 
при поддержке Россотрудничества состоялись в странах ближнего и дальнего зарубежья.

Что есть творчество?

В числе поданных заявок – яблоки, карто-
фель, помидоры, минеральная вода, кабар-
динский сыр, балкарские хычины и другие. 

В рамках конкурса открыты такие номина-
ции, как «На всю страну», «Вкус природы», 
«Гастрономическая находка», «Кулинарное 
наследие», «Загляните на огонек», «Вкус без 
границ», «Вкус из глубинки» и «Нас выбирают». 
Имена победителей этого года организаторы 

объявят во время церемонии награждения после 
подведения результатов народного голосования.

Цель конкурса «Вкусы России» – привле-
чение внимания к достижениям малого и 
среднего бизнеса в сфере агропромышленного 
комплекса, помощь в создании новых точек 
роста и драйверов развития сельских терри-
торий регионов страны.

Поддержи республиканские бренды!

Приветствовал гостей командир от-
ряда СОБР «Эльбрус» Сергей Кочка, 
который рассказал об истории создания 
Росгвардии, подразделений СОБР и 
ОМОН, стоящих перед ними задачах. 
После юнармейцы почтили минутой 
молчания память погибших при испол-
нении служебного долга воинов право-
порядка и возложили цветы к мемориалу.

В этот день офицеры провели для 
школьников лекцию по антитеррористи-
ческой защищенности и профилактике 
вовлечения молодежи в экстремистскую 
деятельность, в том числе через Интер-
нет. Экскурсия продолжилась выставкой 
оружия из арсенала подразделения. В 

завершение бойцы отряда, предвари-
тельно проведя инструктаж по технике 
безопасности, помогли ребятам освоить 
навыки упражнений по спуску с четыре-
хэтажного здания с помощью веревки и 
подъему на скалодроме. 

«Чтобы в нашей республике был мир 
и покой, необходимо воспитывать детей 
в правильном ключе, в том числе с помо-
щью таких встреч. Важно рассказывать 
подрастающему поколению о подвигах 
их предков и тех, кто сегодня стоит на 
страже Родины. Возможно, кто-то из 
этих ребят придет на смену тем, кто 
сейчас защищает покой и безопасность 
нашей страны», - отметил Сергей Кочка. 

Каждый человек на нашей планете уникален, наделен своим определенным талантом! И если он воплощает 
его в жизнь, работает над собой, стремится к чему-то новому и интересному, то становится мастером 
своего дела. Так рождаются профессионалы! Но профессионализм зависит не только от знаний, но и от 
любви к своему ремеслу. И если работая, ты вдохновлен, жизнерадостен, то это по-настоящему любимое 
дело. Ты творишь, создаешь свое, неизведанное, то, что взбудоражит и удивит других, подтолкнет на 
различные действия, поступки и мысли – это ли не настоящее счастье, это ли не творчество?

Творить можно где угодно и как 
угодно. К примеру, обожаешь го-
товить кулинарные изделия? И вот 
ты уже работаешь, вкладываешь в 
это свою душу, каждый раз у тебя 
получается все лучше и лучше, ты 
начинаешь создавать собственные 
рецепты. А потом, ты уже не печешь 
пироги у себя дома, а угощаешь 
постоянных клиентов в собствен-
ном ресторане в центре города! 
Или любишь вышивать, с самого 
детства тебя интересовали спицы 
и яркие клубки ниток? Вот мама 
отвела тебя на кружок по вязанию, 
а дома ты начинаешь создавать 
собственные шапочки, шарфики, 
свитера с оригинальной вышивкой. 
И вот уже ты, не под руководством 
учителя, держишь уверенно спицы, 
а к тебе выстроились очереди тех, 
кто хочет купить хотя бы одну вещь, 
сделанную твоими руками! 

Творчество – это создавать что-то 
новое, неизведанное… Творчество – 
это постоянная работа над собой, 
оно не может быть без мучений 
перед сном, как сделать ту или иную 
вещь, без записей по всему дому о 
той или иной мелочи, без творче-
ского беспорядка! К тебе приходят 
вдохновение и новые идеи, которые 

ты можешь воплотить. И когда ты 
прочувствуешь, что ты сотворил, 
удовлетворение и радость от работы, 
ты станешь по-настоящему счастлив.

С детства моя мама записывала 
меня на множество разных кружков. 
С четырех лет я занималась большим 
теннисом и плаванием. Потом в моей 
жизни появились художественная 
гимнастика и бальные танцы. В 
первом классе пошла в музыкальную 
школу по специальности «Форте-
пиано», которую закончила с отли-
чием. Там же занималась вокалом, 
сольфеджио и музыкальной лите-
ратурой. Из школьных предметов 
очень люблю алгебру, историю и 
литературу, а также с удовольстви-
ем учу английский и занимаюсь им 
дополнительно. Я благодарна маме 
за то, что она дала мне возможность 
учиться разным навыкам, которые 
мне уже пригождались, что она пока-
зала мне множество путей, которые 
я смогу выбрать, чтобы двигаться 
дальше. Хочу ли я стать только хо-
реографом или танцором, пианистом 
или артистом? Не уверена. Конечно, 
многое еще может измениться, но 
мне интересна моя жизнь во всех 
ее проявлениях! Последнее время 
пробую себя в операторской работе 

и монтаже.
Многие вокруг отмечают во мне 

лидерские качества, да, я люблю 
быть предводителем, все узна-
вать, делиться этими открытиями 
с другими. Из-за этого, наверное, 
и появилась уверенность, что надо 
создавать и продвигать что-то свое, 
свои идеи, воплощать свои мечты в 
реальность, не переставать творить! 
Так уж вышло, чему я безмерно рада, 
что я легко нахожу общий язык с 
маленькими детьми. На спортив-
ных тренировках, когда педагогу 
нужна была помощь с малышами, 
всегда просили помочь меня, и я 
с удовольствием соглашалась. На 
танцах, когда требовалось, вела 
занятия с детками. Помочь соседке 
посидеть с ребенком несколько часов 
не составляет для меня проблем. 
На протяжении последних месяцев 
крутятся в голове мысли о создании 
собственной школы творческого раз-
вития для дошколят. Условное назва-
ние будущего проекта – «Счастливое 
детство». Маленьких детей можно 
научить азам бальных танцев, работе 
у станка, элементам художественной 
гимнастики, упражнениям для рас-
тяжки и красивой осанки, чему я и 
сама в свое время училась. Главное, 

сделать это для деток легко, весело 
и интересно. Или создать семейный 
шахматный клуб. Шахматы – это же 
тоже искусство! Привлечь детей к 
классической музыке! Об этом мож-
но рассказывать ярко и увлекательно, 
ведь поколение моих сверстников, 
подростков, немного потерялось в 
том, что же такое настоящая музыка. 
В планах – собрать подготовитель-
ную группу для дошкольников, 
которых можно обучать начальной 
математике, основам русского языка 
и окружающего мира, создать яркую 
игровую комнату для малышей, где 
все будет продуманно до мелочей. У 
них не будет времени скучать. Уве-
рена, что работа с детьми – это тоже 
творческий процесс. И рядом с ними 
должны быть примеры талантливых 
и неравнодушных людей, живое об-
щение и живое образование!

Ведь счастливые, открытые и 
образованные дети – наше будущее. 
Хотелось бы, чтобы такой увлека-

тельный и полезный досуг был до-
ступен всем детям без исключения, а 
не только детям из семей с высоким 
достатком. 

«Счастливое детство» – вот где я 
себя вижу! Это проект, где я смогу 
творить! Место, где смогу создать 
что-то новое. Вот уже год я работаю 
аниматором в разных развлекатель-
ных программах. Это интересный 
опыт, который еще раз подтвердил, 
что работа с детьми – счастье.

Надеюсь, что свои планы, мечты и 
желания я обязательно осуществлю. 
А пока мне нужно сосредоточиться 
на получении достойного образова-
ния, на совершенствовании своих 
навыков, на получении дополни-
тельных знаний.

Каждый этап в жизни не приходит 
просто так, это новые возможности, 
работа над собой и новая ступенька 
вверх, которая обязательно приве-
дет к цели. 

Ульяна Красильникова. 



К Л Ю Ч В О Р Д
ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Если ваши актуальные проекты еще не завер-

шены, поспешите, потому что на горизонте уже 
маячат новые возможности, и вам потребуются все 
доступные ресурсы, чтобы добиться желаемого. Если заняты 
в личном бизнесе, постарайтесь сделать максимальный упор 
на финансовый аспект. Если трудитесь в организации, не пре-
кращайте добиваться желаемой позиции. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцам, занятым личным бизнесом, рекомен-

дуется не размениваться по мелочам, держать си-
туацию под контролем и на свои вопросы требовать ясных и 
однозначных ответов. Тельцам, у которых нет вторых поло-
винок, надо перестать ходить вокруг да около. Время рано 
или поздно расставит все точки даже без вас, но все же луч-
ше участвовать в этом процессе. 

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Перед вами не возникнет сложных задач. Они 

будут вставать перед другими людьми, а вы никак 
не сможете им помочь. Перестаньте беспокоиться и сконцен-
трируйтесь на своей жизни. Близнецам, у которых нет вто-
рых половинок, нельзя подпускать к себе тех, кто не желает 
вам добра. Семейным Близнецам рекомендуется как можно 
больше времени проводить вместе с близкими. 

РАК (22 июня – 22 июля)
В делах стоит действовать так осторожно, будто 

каждый ваш шаг может стать критической ошиб-
кой. Одиноким Ракам звезды советуют не разочаровывать 
близких людей. Вам сейчас важна поддержка, а им – просто 
хороший человек рядом. Семейным представителям знака, 
особенно тем, кто давно в браке, рекомендуется проявить 
немного нежности к своей второй половинке, чтобы осве-
жить чувства. Период хорошо подходит для домашних пере-
становок и прочих бытовых дел.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Если вы занимаетесь творчеством, сейчас луч-

ший момент, чтобы активизироваться. Тем, кто за-
нят в личном бизнесе, имеет смысл пересмотреть ситуацию 
и выбрать новую стратегию. Одинокие Львы сами интуитив-
но поймут, какой путь приведет к цели. В остальном предо-
ставьте все на волю судьбы, так будет лучше. Львов, состоя-
щих в браке, ждет завершение некоторых давно тянущихся 
ситуаций, вы буквально вздохнете с облегчением. 

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Вы с успехом можете заняться самообразова-

нием и повышением квалификации. Одиноким 
Девам с первым шагом в новых отношениях лучше повре-
менить, потому что все еще может измениться. Семейные 
представители знака столкнутся с неожиданной ситуацией. 
Ее нельзя охарактеризовать как плохую или хорошую – это 
просто факт, который многое для вас поменяет.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
На рабочем фронте многое разрешится само со-

бой. В личных отношениях многое прояснится и 
устаканится. Искренние эмоции в общении с близкими всег-
да полезны, поэтому ничего не скрывайте. Если от вас требу-
ют больших затрат, докажите, что это нецелесообразно. 

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Одинокие Скорпионы, которые чуть раньше 

сделали правильный выбор, будут пребывать в эй-
фории. Рекомендуется не сдерживать себя и дей-
ствовать так, как считаете нужным. Семейным представи-
телям знака важно уделить время своим близким, особенно 
родителям, им потребуется ваша помощь. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Тем из вас, кто ищет любовь, к этому моменту 

обязательно нужно решить все свои недопонима-
ния. Сейчас вас ждет еще больше необычных и интересных 
событий. Главное, не делайте ничего предосудительного и 
не теряйте контроль. Семейным Стрельцам звезды советуют 
не переходить установленную грань. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Для Козерогов сейчас не существует мелочей, 

от которых можно отмахнуться без последствий. 
Расслабляться будете потом. Сейчас нужно хорошенько по-
работать, если хотите результат и новые достижения. Оди-
нокие Козероги в конце месяца могут круто изменить свою 
жизнь или неожиданно для самих себя добиться давно по-
ставленных целей. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Если у вас собственное дело, постарайтесь не 

оставаться в одиночестве, когда придет время 
сделать решающий шаг. Семейным Водолеям имеет смысл 
задуматься о чем-то глобальном. Главное, чтобы воздушные 
замки не отрывали вас от земли. Одинокие представители 
знака в настоящий момент смогут воспользоваться сразу 
всеми открывающимися перспективами. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Тем из вас, кто пока не завел романтические 

отношения, звезды рекомендуют не мерить дру-
гих личными мерками. Все люди разные, не забывайте об 
этом. Семейным Рыбам в эти дни важно разобраться во всех 
явных и скрытых домашних проблемах, и вы сможете это 
сделать, если будете искренними и уверенными в себе.

Ч Е В К О К А Р Д А Н К П
О Р И Р И О О О Н Е С Е В
Я О Е Н О Н Р А С Ь Р У А
И З Р В Е Б Ч Д Л Е Н Т Ц
Ц Е А О О Ч Н Е Т И Р Н И
И Т У Д Е У Г Я В Е Ц С Н
З К Г С М Н Г Е В С У И С
И А Н А А И Р О Л И Д Л Я
В О Д Х В С Р П Д Б А О О
К З Р А А Т Е А Е Н О Н П
Н А Н Л Н Е Р Ь Л Н И В Ы
И И К И Л И Ю Е П Т Д К Т
Е Ь Т С О М Е Л Б Ы З Е Н

Астрологический
прогноз на 27 сентября - 3 октября

Ответы на кроссворд от А до Я в №37

Английский кроссворд
- Соревновательный процесс с применением каната (13)
- Что из себя представляет канделябр? (10)
- И домашнее, и редакционное, и секретное (7)
- Этот город, расположенный в устье Северной Двины, 

является самым крупным на севере европейской России (11)
- Как называют тех, кто испытывает чрезмерное пристрастие 

к вкусной и обильной еде? (12)
- Как называют людей, которые сосредоточены на своем 

внутреннем мире, замкнуты и не склонны к общению с окру-
жающими? (9)

- Как еще можно назвать чувство освобождения от тревоги 
и беспокойства? (10)

- Совершенная неподвижность, которую невозможно поко-
лебать или разрушить, одним словом (12)

- Какая овощная культура, имеющая «зубчики», благодаря 
острому вкусу широко используется во всем мире как при-
права? (6)

- Как на латинский манер называется временное объеди-
нение, союз нескольких государств или организаций для 
достижения общих целей? (8)

- Назовите фамилию первого человека, который в 1911 году 
достиг Южного полюса (8)

- Именно этот орган католической церкви жестоко боролся 
с ересью (10)

- Кто является главным на флоте? (7)
- Как называется часть спины человека между крестцом и 

ребрами? (8)
- И тот, кто владеет многими специальностями в своей 

профессии, и тип автомобильного кузова (9)
- Как на французский манер называется значок установлен-

ного образца на форменной фуражке? (7)
- Театральное произведение (5)
- Как называется отрезок, который составляет половину 

диаметра? (6)
- Противоположность злу, которая, как считают некоторые, 

должна быть с кулаками (5)
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30
С Е Л О

Автопортрет – Ретроспектива – Вашингтон – Тонометр 
– Трансплантат – Атлетика – Калькулятор – Ораниенбаум 
– Умиротворение – Ессентуки – Килиманджаро – Рододен-

дрон – Оникс – Ксилография –Яблочко – Космополит – 
Ительмен – Менеджер – РеанимациЯ.

Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 30. Первые четыре буквы открывает ключевое слово «СЕЛО». 
Продолжайте!
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- И круглое блюдце для варенья, и стандартный разъем 
электрической сети (7)

- Назовите четвертую по длине реку Европы после Волги, 
Дуная и Урала (5).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

Ответы на венгерский кроссворд в №37
Ряженка. Бутлегер. Намерение. Антарктида. Травля. 

Барометр. Швейцар. Перфоратор. Избыток. Истребление. 
Развязка. Амулет. Погреб. Задира. Припадок. Концессия. 
Умиление. Хук. Балык. Слуга.

ПАРОЛЬ: «В чужих руках ломоть велик».

Лорд – дворецкому:
- Джеймс! Мне нужна горячая ванна!
- Уже вылезаю, сэр!

* * *
- Пап, не надо говорить «самодельный». Говори - «краф-

товый». 
- Умник, бери крафтовую лопату и пошли майнить кар-

тошку.
* * *

Знаменитый математик Григорий Перельман, сумевший 
доказать теорему Пуанкаре, над которой многие десятиле-
тия бились лучшие умы человечества, на время изменил 
свои научные планы и сосредоточился на решении гораздо 
более сложной проблемы – он попытается определить, как 

будет рассчитываться его пенсия по формуле Пенсионного 
фонда России. Математическое сообщество верит в его 
гений, но очень сдержанно оценивает шансы Григория 
на успех.

* * *
- Хьюстон, у нас проблемы.
- Какие?
- Не знаю, пацаны пришли какие-то и говорят, что у нас 

проблемы.
* * *

Носки хороши тем, что их можно дарить каждый год без 
риска промахнуться. Никто не скажет, что у него уже есть 
носки, что он не носит носки, или что он копит деньги на 
более продвинутую модель.

Улыбнись!
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ЛИЦАЛИЦА В «Ясную Поляну» из Нальчика
В музее-усадьбе «Ясная Поляна» в рамках XXVI Писательских встреч прошли занятия первой в России 

Школы литературной критики имени Валентина Курбатова, специалиста по творчеству Л.Н. Толстого, 
искусствоведа, писателя, ушедшего из жизни в марте этого года. 

Инициатором учреждения школы 
стала прапраправнучка Льва Ни-
колаевича Анастасия Толстая, а 
ведущими семинаров – писатель и 
сценарист Владислав Отрошенко, 
прозаик и ректор Литературного 
института Алексей Варламов, пи-
сатель, кандидат филологических 
наук Павел Басинский, в качестве 
приглашенных лекторов – известный 
критик и заместитель главного ре-
дактора журнала «Знамя» Наталья 
Иванова, писатель Лев Данилкин 
и литературный обозреватель, пре-
подаватель МГУ и книжный обо-
зреватель жунала Forbes Наталья 
Ломыкина. Также лекции читали 
историк и писатель Сергей Беля-
ков, писатели Владимир Ермаков, 
Евгений Чижов, Андрей Рубанов, 
Игорь Волгин, Майя Кучерская. 
Итоговым мероприятием школы 
стал круглый стол «Что писатель 
хочет от критика – что критик хочет 
от писателя?», в рамках которого к 
участникам и наставникам присое-
динились писатели Евгений Водо-
лазкин и Герман Садулаев.

На конкурс поступило более ста 
работ из разных регионов России 
и стран СНГ, из которых отобрали 
21. Первыми участниками Школы 
литературной критики, которую 
провели в канун дня рождения Льва 

Толстого, стали литературные дея-
тели из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Кемерово, Минска, 
Твери, Нижнего Новгорода, Киров-
ской, Тульской и Волгоградской 
областей.

Единственной представительни-
цей не только Кабардино-Балкарии, 
но и Северного Кавказа стала жур-
налист, преподаватель Кабарди-
но-Балкарского госуниверситета, 
кандидат филологических наук и 
блогер Марина Битокова.

Участие Марины, помимо гор-
дости за республику, вначале 
вызвало и любопытство: многие 
считают, что «любовью всей ее 
литературной жизни» является 
бард Кавказа Лермонтов – даже 
кандидатская диссертация Бито-
ковой была посвящена Михаилу 
Юрьевичу. Но, как оказалось, 
преданность одному классику не 
исключает аналогичных чувств к 
другому: «Говоря о Льве Никола-
евиче, я присоединюсь к много-
численному хору голосов, утвер-
ждающему, что Толстой – это наше 
все. Во многом именно Толстой 
сформировал мои личные пред-
ставления о российской истории, 
об историческом процессе фор-
мирования определенной эпохи 
и, что самое важное, о литературе. 

Для меня очень важны многие 
его произведения, потому что в 
них находишь то, что ищешь, будь 
то ответы на важные вопросы, 
эстетическая программа, психо-
логические наработки и так далее. 
Поэтому в этой вечной дихотомии 
русской литературы «Достоевс-
кий или Толстой» я настоящий 
толстовец. 

Отбор в школу я проходила на 
общих основаниях. Увидев объ-
явление в одном из литературных 
пабликов, сразу же, не откладывая 
в долгий ящик, потому что в суете 
повседневных дел это просто могло 
забыться, отправила заявку, резюме, 
несколько примеров своих опуб-
ликованных работ и небольшую 
рецензию на предложенный текст 
Толстого – незаконченный рассказ 
«История вчерашнего дня». Ответ 
не приходил так долго, что я уже 
даже перестала надеяться. И вдруг 
неожиданно мне пришло письмо 
от куратора школы Анастасии Тол-
стой, что я принята. 

За пару недель до начала работы 
школы прислали текст одной из 
книг, которая находится в большом 
списке премии Ясной Поляны, для 
написания критической рецензии, 
после чего нас разделили на три 
семинара. У каждого был свой 
куратор, я попала в мастерскую 
Владислава Отрошенко».

Открывая занятия школы, совет-
ник президента по культуре Вла-
димир Толстой высказал особое 
пожелание – «чтобы возникла такая 
плеяда современных критиков, ко-
торые непредвзято оценивали бы 
литературный процесс в России». И 
потому время рассчитали так, чтобы 
ни одна минута не проходила для 
участников без пользы. 

«Критика против сложившихся 
литературных иерархий», «Жанры 
и адреса современной литературной 
критики: от проблемной статьи до 
блога», «7 способов поговорить о 
литературе в СМИ», «Новые романы 
Дмитрия Быкова («Июнь», «Истре-
битель») и «Советский Союз 1930-х: 
реальность историческая и лите-
ратурная» – эти и другие лекции, 
круглые столы дополнялись твор-
ческими практическими занятиями.

Но, конечно, оставалось и сво-
бодное время. А вообще, отмечает 
Битокова, которую знают и за пре-
делами Кабардино-Балкарии как 
известного синефила и одного из 
авторитетных рецензентов «Кино-
поиска», все было организовано на 
высоком уровне. Нашлось время 
и для просмотра фильма Робера 
Брессона «Деньги», создание кото-
рого было вдохновлено рассказом 
Толстого «Фальшивый билет».

Делегат от Кабардино-Балкарии 
выделялась от двадцати других 
слушателей школы не только тем, 
что была единственным предста-
вителем национальных республик: 

возрастной и образовательный уро-
вень из-за отсутствия ограничений 
был весьма разнообразным – кто-то 
еще студент, кто-то работает, кто-то 
сменил род деятельности, желая 
попробовать себя в литературной 
критике, были в числе участников 
и сотрудники Эрмитажа. Но, пожа-
луй, столь серьезного филологиче-
ского бэкграунда как у Битоковой, 
не было ни у кого. К примеру, с 
заместителем главного редактора 
журнала «Знамя», профессором 
МГУ, знаменитым критиком и ли-
тературоведом Натальей Ивановой 
Марина сошлась на теме любви к 
Фазилю Искандеру, с которым они 
обе были знакомы лично.

А Евгению Водолазкину было 
интересно узнать, что именно друг 
Битоковой, профессор славянского 
отделения Гранадского университе-
та Рафаэль Гусман Тирадо занима-
ется переводами его бестселлеров 
на испанский язык.

А самой Марине было необык-
новенно приятно, что работа шко-
лы началась с разбора сразу двух 
«кавказских» произведений Тол-

стого – «Казаки» и «Хаджи-Мурат», 
которые, как оказалось, являются 
любимыми книгами Владимира 
Толстого и Натальи Ивановой. 

Занятия, проходившие непосред-
ственно в Ясной Поляне включали 
в себя не только лекции и круглые 
столы, но и волонтерские работы на 
территории музея, самым запомнив-
шимся из которых стал сбор яблок 
в знаменитых садах времен Льва 
Николаевича Толстого: «Это было 
удивительное чувство приобщения 
к месту, которое, работая руками, 
ощущаешь совсем по-другому». 

По окончании Школы литера-
турной критики его участники 
получили сертификаты и обещание, 
что лучшие работы, написанные в 
рамках курса, будут опубликованы 
в журнале «Юность» и на портале 
«Горький». 

Со своей стороны Марина Би-
токова предложила соученикам и 
наставникам посетить столь восхи-
щавший Толстого Кавказ и пригла-
сила провести одну из следующих 
школ в Кабардино-Балкарии.

Наталия Печонова. 


